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Проект Под кирПич Пермский край нара-
щивает объемы жилищного строительства. О стре-
мительных темпах в этой сфере краевые власти ра-
портуют уже второй год. По итогам прошлого года 
была превышена отметка в 1 млн кв. м (на 21,6% 
больше, чем годом ранее), а в первом полугодии 
этого года построено 377,7 тыс. кв. м (на 58% боль-
ше, чем за первые шесть месяцев 2013 года). Все-
го к концу 2014 года руководство региона рассчи-
тывает достичь показателя в 1,1 млн кв. м, а к 2015 
году — 1,3 млн кв. м. По данным аналитиков, ес-
ли в регионе сохранится рост объемов жилищно-
го строительства и к 2015 году действительно бу-
дет вводиться 1,3 млн кв. м жилья в год, может воз-
никнуть определенный дефицит стройматериалов. 
еще в прошлом году аналитический центр «Кд кон-
салтинг» посчитал, что при полной загрузке про-
изводственных мощностей предприятия края мо-
гут производить до 250 млн условных кирпичей в 
год, а для ввода 1,3 млн кв. м жилья объемы про-
изводства должны быть на уровне 260 млн услов-

ных кирпичей, для ввода 1,5 млн кв. м — на уровне 
300 млн условных кирпичей. Также при полной за-
грузке мощностей предприятия региона могут вы-
пускать 700–750 тыс. куб. м сборного железобето-
на, при этом для строительства 1,3 млн кв. м жилья 
потребность составляет 500 тыс. куб. м в год, для 
1,5 млн кв. м — около 700 тыс. кубометров.
Впрочем, несмотря на растущие объемы жилищно-
го строительства, бума новых производств строи-
тельных материалов за последние несколько лет 
в крае не случилось, и прирост мощностей на пер-
вый взгляд не очень заметен. Стимулировать про-
изводителей попытались власти — в июне это-
го года Фонд РжС выставил на торги сразу четы-
ре участка под производство строительных мате-
риалов (ПСм). Это площадка в Кировском районе 
Перми (поселок Крым, 19 га) и три площадки во 
Фроловском сельском поселении (Пермский рай-
он, 9,9 га, 19,8 га и 7,13 га). Все участки предостав-
лялись в аренду на четыре года и могли быть ис-
пользованы под создание предприятий стройинду-

стрии, например, под производство домокомплек-
тов для малоэтажного строительства по техноло-
гиям каркасно-панельного домостроения, про-
изводство клееного бруса, элементов несъемной 
опалубки, силикатного кирпича, бетона, инженер-
ного оборудования для жилищного строительства, 
прочих строительных материалов. Однако ни один 
из активов не заинтересовал инвесторов — на тор-
ги не было подано ни одной заявки.
Чуть более успешными оказались попытки крае-
вых властей, которые привлекли в Прикамье Swiss 
Krono. Почти год назад регион подписал соглаше-
ние с «Кроно Холдинг АГ» о строительстве заво-
да по производству ориентированно-стружечных 
плит (ОСП). его мощность должна составить бо-
лее 600 тыс. куб. м в год, общий объем инвести-
ций — около 10,4 млрд руб. Этой весной комитет 
имущественных отношений Краснокамского рай-
она провел аукцион по продаже земельного участ-
ка для развития деревообрабатывающего произ-
водства. Победителем было признано ООО «Свисс 

стройнаряд в Пермском крае в Последнее время 
были анонсированы несколько Проектов По созданию новых 
Производств — осП, газобетона, гиПсокартона. однако этот 
Процесс нельзя назвать массовым: выставляемые на торги 
Площадки Под размещение ПредПриятий стройиндустрии 
зачастую остаются без интересантов. эксПерты говорят об 
отсутствии серьезного финансового ресурса на Подобные 
Проекты у местных игроков и недозагруженности уже 
существующих мощностей. свЕтЛана БЫкова

КАчЕсТвЕННыЕ мЕТРы
Краевые власти пытаются простимули
ровать рост жилищного строительства в 
регионе. Задача — достичь показателя 
1,3 млн кв. м в год. идея хорошая. Боль
ше предложений — ниже цена. вслед за 
количеством новых квадратных метров 
в регионе чиновники задумались и об 
открытии новых производств стройма
териалов. попытки привлечь инвесто
ров на производственные площадки 
пока не пользуются особым спросом. 
специалисты говорят, что наши пред
приятия пока вполне обеспечивают 
себя стройматериалами, даже при стро
ительстве 1,3 млн кв. м в год дефицита 
не предвидится.
На мой взгляд, развитие этой отрасли 
должно идти не в сторону количества, а 
в качество. Например, как просто потре
битель и житель многоквартирного 
дома, я мечтаю, чтобы стены в нем были 
потолще. А услуга «квартира под ключ» 
не ограничивалась покраской стен в 
ванной. или она была бы хотя бы такой, 
чтобы не осыпалась от прикосновения. 
Но определенное движение в этом 
направлении заметно. причем наиболее 
заинтересованными в этом процессе 
оказываются сами строители.
Так, например, мы с подругой посели
лись в домах одного застройщика, но с 
разницей в три года. Если у меня вход
ные двери были деревянными, то у нее 
уже металлическими собственного про
изводства застройщика. из плюсов 
нового дома: розетки по евростандарту 
и даже плинтуса. Кажется, даже шумо
изоляция. в общем, тенденции положи
тельные.

пЕРмсКиЕ ЗАсТРОйщиКи РАссчиТывАюТ НЕ ТОЛьКО НА пРЕДсТАвиТЕЛЕй мЕсТНОй сТРОйиНДусТРии, НО и НА сОБсТвЕННыЕ пРОиЗвОДсТвЕННыЕ мОщНОсТи 

отсутствие серьезных 
финансовых ресурсов, 
По мнению эксПертов, 
является одной из Причин 
низкой активности в создании 
новых Производственных 
комПлексов
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Кроно Групп», предложившее за участок наиболь-
шую цену — 11,82 млн руб. (начальная цена со-
ставляла 11,26 млн руб.). Площадка (29 га) распо-
лагается в Краснокамском районе, вблизи дерев-
ни Новая Ивановка. У концерна Krono Group сейчас 
только один завод в России — в городе Шарья Ко-
стромской области, суммарная мощность произ-
водственных линий составляет почти 1 млн куб. м 
различной продукции ежегодно. Концерн «Кроно 
Холдинг» включает в себя девять производствен-
ных предприятий в семи странах европы (Швейца-
рия, Германия, Франция, Польша, Венгрия, Украи-
на, Россия). Общий объем выпускаемых предпри-
ятиями древесных плит составляет более 7 млн 
куб. м в год.
Пойти навстречу производителям решили и на 
уровне краевой столицы. Так, еще с прошлого года 
администрация лоббировала изменения в одно из 
думских решений, которые бы позволили предо-
ставлять участки под промпроизводства без тор-
гов, по актам выбора. муниципальные власти мо-
тивировали это тем, что уже есть реальные инве-
сторы, готовые размещать новые мощности. Речь, 
в частности, шла о компании «Гипсополимер», ко-
торая рассчитывала расширить производственные 
мощности за счет участка на Промышленной, 113а 
(Индустриальный район Перми). Нормативные из-
менения все же были приняты думой, тем не ме-
нее земля на Промышленной была выставлена на 
аукцион. В начале июля были подведены его итоги. 
Право аренды участка площадью 5,7 га (разрешен-
ное использование — промышленные и складские 
объекты IV–V класса вредности) досталось «При-
камской гипсовой компании» за 1,035 млн руб. 
при стартовой цене 986,351 тыс. руб. ООО «При-
камская гипсовая компания» создано в 1998 году 
для продажи и продвижения на рынок продукции 
ОАО «Гипсополимер». С 2004 года выпускает су-
хие смеси под торговой маркой «Гипсополимер» 
на собственных производственных мощностях. 
Проект на Промышленной компании собирались 

реализовывать в партнерстве. Как пояснил BG ген-
директор ОАО «Гипсополимер» Владимир Киси-
ленко, те планы, которые были изначально с при-
целом на эту площадку, уже изменились. «мы уже 
расширили производство за счет нашей террито-
рии на Васильева, поскольку получение участка в 
Индустриальном районе оказалось растянутым во 
времени. Варианты использования участка на Про-
мышленной есть, но планы пока „сырые“ и могут 
поменяться», — добавил господин Кисиленко.

встать в стройку Впрочем, намерения 
местных производителей не ограничиваются пло-
щадками в Перми. Тот же «Гипсополимер» со-
вместно с «Прикамской гипсовой компанией» 
уже осваивает территорию в Кунгурском районе. 
Проект был анонсирован еще в прошлом году. Он 
предусматривает строительство нового завода по 
производству гипсокартонных листов (ГКл) на ба-
зе Разепинского месторождения гипса, располо-
женного в 10 км от Кунгура рядом с деревней Шав-
куново. лицензию на разработку этого месторож-
дения ООО «Прикамская гипсовая компания» по-
лучило в июле 2011 года. мощность была заяв-
лена от 40 млн кв. м в год. «Сейчас уже заключен 
договор на инжиниринг. В течение года будет ид-
ти проектирование. Также мы получили техусло-
вия на присоединение железнодорожных путей, 
вопрос по электрическим сетям — в стадии реше-
ния», — рассказал BG Владимир Кисиленко. Он 
уточнил, что участок под строительство площадью 
26 га находится в аренде. Строительство может 
быть начато не ранее следующего года, оно зай-
мет, по словам господина Кисиленко, около двух 
лет. Он отметил, что заявленная мощность заво-
да может быть скорректирована в сторону умень-
шения. Объем инвестиций в проект оценивается в 
2,5 млрд руб.
Владимир Кисиленко уточняет, что сегодня серьез-
ного роста рынка, на котором присутствует пред-
приятие, не наблюдается, скорее идет перераспре-

НЕсмОТРя НА РАсТущиЕ ОБъЕмы жиЛищНОгО сТРОиТЕЛьсТвА, БумА НОвых пРОиЗвОДсТв сТРОиТЕЛьНых мАТЕРиАЛОв в КРАЕ пОКА 
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Достойны называться элитой
Один из Гран-при XVIII Всероссийского конкурса на лучшую 
строительную организацию, предприятие строительных ма-
териалов и стройиндустрии получило пермское ОАО «ПЗСП». 
По итогам работы в 2013 году компании присвоено звание 
«Элита строительного комплекса России», вручен переходя-
щий кубок. 

Организаторы конкурса 
определяли победителей по ко-
личеству баллов в сумме всех по-
казателей деятельности пред-
приятия. Учитывались  объемы 
строительства и производства, 
размеры прибыли и активов, 
расходы на социальную и благо-
творительную помощь, охрану 
труда и научно-техническое раз-
витие компании. Во внимание 
принимались уровень сертифи-
кации качества продукции и со-
циальная политика.

Сегодня ПЗСП — это пред-
приятие, которое ведет жилое 
строительство. При этом поч-
ти полностью (на 85%) само-
стоятельно обеспечивает свои 
стройки всеми необходимыми 
материалами и комплектующи-
ми. Оставшиеся 15% — отделоч-
ные материалы и инженерные 
системы, закупаемые у сторон-
них поставщиков. В то же время 
около половины произведенной 
на заводе продукции отпускает-
ся на продажу сторонним потре-
бителям. 

Среди наиболее популярной 
продукции ПЗСП — железобе-

тонные изделия, газобетонные 
блоки,  наружные панели серии 
Э600, бетоны, растворы, окна и 
двери. На экспорт завод произ-
водит в том числе тампонажные 
смеси и закаленное стекло.

География поставок завода 
варьируется в зависимости от 
видов продукции. К примеру, из-
весть используется на металлур-
гических предприятиях страны, 
а также поставляется на золо-
тоносные рудники Урала, Сиби-
ри, Дальнего Востока. Оконные 
конструкции от ПЗСП охотно по-
купают в Удмуртии, Башкирии, 
Свердловской и Челябинской 
областях. А вот такая продукция 
как газо- и железобетон — тяже-
лая и объемная, поэтому ее стои-
мость сильно возрастает в зави-
симости от расстояния перевоз-
ки. Поэтому самый дальний ре-
гион, куда ПЗСП поставляет па-
нели серии Э600, — Удмуртия.

Зато архитектурные и за-
каленные стекла поставляют-
ся от Архангельска до Камчат-
ки. Стекольную продукцию от 
ПЗСП готовы покупать и везти 
через полстраны — тому причи-

ной высочайшее качество этой 
выпускаемой продукции. За-
калка стекла — достаточно но-
вая для российского рынка тех-
нология, и производителей та-
кого стекла в стране немного. 
Но спрос на нее велик: из зака-
ленного стекла делают витрины 
магазинов, двери, перегородки 
в торговых центрах, загражде-
ния для хоккейных площадок, 
мебель, посуду и многое другое. 
К тому же в использовании оно 
гораздо безопаснее: такое стек-
ло в 10 раз прочнее обычного, 
но  даже если его удается раз-
бить, оно рассыпается круглы-
ми гранулами, которыми нель-
зя пораниться. 

ОАО «ПЗСП» всегда в кур-
се малейших колебаний рын-
ка и старается выигрывать кон-
курентную борьбу за счет опти-
мального соотношения цены и 
качества. Наиболее конкурент-
ная ниша — оконные конструк-
ции и металлические двери, 
здесь приходится постоянно ис-
кать новые подходы как к произ-
водству, так и к маркетингу. 

Несколько иная ситуация с 
газобетоном. В Пермском крае 
есть всего два производителя 
этой продукции: ПЗСП и «Бето-
кам». Прочие организации, в 
том числе активно рекламирую-
щие себя как производители га-
зобетона, на поверку оказывают-

ся просто перепродавцами, а са-
мостоятельно производят толь-
ко «кустарный» пенобетон. Но 
если в Пермском крае конкурен-
ция не так сильна, то в других ре-
гионах рынок газобетона пере-
насыщен. Заводы есть в Сверд-
ловской области, Челябинске, 
Ижевске, Казани, Набережных 
Челнах, Тюмени. Рост предло-
жения уже приводит к некоторо-
му снижению цен, поэтому ОАО 
«ПЗСП» постоянно работает над 
качеством и ценообразованием 
своей «фирменной» продукции. 

Успехи предприятия, его по-
стоянная нацеленность на про-
гресс были отмечены на Все-
российском конкурсе на луч-
шую строительную организа-
цию, предприятие строитель-
ных материалов и стройинду-
стрии еще одной, особой награ-
дой. Генеральному директору 
ОАО «ПЗСП» Николаю Демки-
ну вручили Орден «За заслуги в 
строительстве». 

Это высшая ведомствен-
ная награда работников строи-
тельного комплекса России, уч-
режденная Российским Союзом 
строителей. Таким орденом на-
граждаются высококвалифици-
рованные руководящие работ-
ники предприятий, организаций 
и учреждений строительства, 
промышленности строительных 
материалов за значительный 
вклад в развитие отрасли.Н
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Печь для закалки крупноразмерного стекла



деление объемов между игроками. При этом «Гип-
сополимер» в поставках продукции ориентируется 
не только на Пермский край, но и на другие реги-
оны. «Прикамье — для нас домашний регион, его 
доля в поставках существенная, но нельзя сказать, 
что это больше половины. Гипсокартон мы постав-
ляем в 20 близлежащих регионов. Смеси — в 55 
регионов. По пазогребневым перегородкам 35% от 
всего объема продукции приходится на москву», 
— поясняет собеседник BG. На местных произ-
водителей ориентируются пермские застройщи-
ки. «У пермских предприятий мы закупаем, в част-
ности, цемент, жБИ, кирпич, пазогребневые пли-
ты. Это позволяет существенно сокращать транс-
портные издержки. Специфическая продукция — 
электрика, отопительные элементы и т.д. — это, 
как правило, уже импорт», — отмечает замгенди-
ректора ОАО «Пермглавснаб» Владимир Занин.
Некоторые пермские застройщики рассчитыва-
ют не только на представителей местной строй-
индустрии, но и на собственные производствен-
ные мощности, ведь многие из них начинали еще 
в советское время именно как производители 
стройматериалов. «Объемы производства на ОАО 
„ПЗСП“ распределены по 50% на собственные 
строительные проекты, и 50% — на продажу сто-
ронним потребителям. для своих строек порядка 
85% стройматериалов производится самим пред-
приятием. Это железобетонные изделия, газобе-
тонные блоки и наружные панели серии Э-600, 
бетоны, растворы, окна, двери. Оставшиеся 15% 
— это отделочные материалы российских произ-
водителей и инженерные системы, закупаемые у 
сторонних поставщиков. Исключительно на экс-
порт ПЗСП производит тампонажные смеси и за-
каленное стекло», — рассказывает директор по 
продажам ОАО «ПЗСП» Алексей демкин. По его 
словам, экспорт за пределы Пермского края и ге-
ография поставок варьируются по территориям, в 
зависимости от видов продукции. «Известь, к при-
меру, используется на металлургических пред-
приятиях, а также поставляется на золотоносные 
рудники — вплоть до дальнего Востока. Оконные 
конструкции от ПЗСП покупают в Удмуртии, Баш-
кирии, Свердловской и Челябинской областях. ес-
ли говорить о газо- и железобетоне, то это такой 
вид продукта, который сильно удорожается при 
перевозке его автотранспортом. Самый дальний 
регион, куда мы поставляем изделия серии Э-600, 
— Удмуртия. Самая обширная география у поста-
вок архитектурных стекол и закаленного стекла — 
от Архангельска до Камчатки», — добавляет го-
сподин демкин. Он уточняет, что из тех материа-
лов, которые производит ПЗСП, наиболее конку-
рентная ниша — это оконные конструкции и ме-
таллические двери. «По газо- и железобетону си-
туация обстоит несколько иначе. Кроме ПЗСП, га-
зобетон в Пермском крае производит только од-
на компания — «Бетокам». Прочие организации, 
в том числе и активно рекламирующие себя как 
производители газобетона, на поверку оказыва-
ются просто перепродавцами, а производят толь-
ко кустарный пенобетон.

Вокруг Перми и в западном направлении, и в вос-
точном рынок газобетона перенасыщен. Заводы 
ячеистого бетона есть в Свердловской области, 
Челябинске, Ижевске, Казани, Набережных Чел-
нах, Тюмени. Последний год по России наблюда-
ется даже некоторое снижение цен из-за насыще-
ния рынка», — поясняет собеседник BG.
При этом новый производственный комплекс, 
который ПЗСП планирует построить в Пермском 
районе, предполагает расширение производства 
газобетона. Он рассчитан на потребителей внутри 
пермского региона. «Это застройщики из Перм-
ского края: Перми, Березников, Соликамска, Чай-
ковского, Чернушки, Кунгура. А также организа-
ции, которые занимаются малоэтажным строи-
тельством, и физические лица, строящие индиви-
дуальные дома или дачные домики», — отмечает 
Алексей демкин. Новые мощности предполагает-
ся разместить на участке 20 га во Фроловском по-
селении. Объем инвестиций оценивается в 2 млрд 
руб., ориентировочный срок реализации — пять 
лет. Недавно компания приступила к одному из 
этапов реализации проекта, она начала осваивать 
месторождение известняка Большой лог в Ки-
шертском районе. «мы будем разрабатывать ка-
рьер и добывать камень для получения извести, 
то есть сейчас стоит задача начать получать про-
дукт. Известь — это один из основных компонен-
тов газобетона. Следующим шагом станет строи-
тельство технологической линии в Пермском рай-
оне. Этап по освоению месторождения займет па-
ру лет», — пояснил Алексей демкин.

материальная Помощь Ранее серьез-
ные планы по развитию нового производства бы-
ли и у другого застройщика, имеющего собствен-
ные мощности. В начале 2012 года стало извест-
но о том, что ОАО «Строительно-монтажный трест 
№14» собирается обзавестись собственным кир-
пичным заводом. Планируемая проектная мощ-
ность завода составляла 60 млн штук кирпича в 
год. Вложить в строительство завода предпола-
галось около 500 млн руб. Компания вела пред-
проектные работы, а также переговоры о покуп-
ке оборудования с австрийскими и французски-
ми компаниями. Под этот проект у «Треста №14» 
был в аренде участок площадью 7,9 га на Верхне-
муллинской, 140б. Однако сегодня «Трест №14» 
пересмотрел свои планы по строительству заво-
да. Как рассказал BG гендиректор «Треста» Вла-
димир мачехин, компания отказалась от реализа-
ции этого проекта. «Прошел интерес строить за-
вод. Нет таких денег, кирпич проще закупать», — 
пояснил мотивы этого решения господин маче-
хин. Он уточнил, что компания обменяла площад-
ку на Верхнемуллинской, 140б на сопоставимую 
по размерам в поселке Горный (Пермский рай-
он). На участке в Горном «Трест №14» собира-
ется строить жилье. Нового арендатора участка 
на Верхнемуллинской собеседник BG назвать за-
труднился. Как сообщили BG в городском депар-
таменте земельных отношений, с июня этого года 
им является ООО «Пакт». По данным BG, оно аф-
филированно пермскому бизнесмену Владисла-
ву Шинкевичу. Стоит отметить, что структуры го-

сподина Шинкевича уже претендовали на эту пло-
щадку несколько лет назад.
Отсутствие серьезных финансовых ресурсов, по 
мнению экспертов BG, является одной из при-
чин низкой активности в создании новых произ-
водственных комплексов в крае, в том числе и на 
участках, выставляемых на торги. Замгендиректо-
ра ОАО «Пермглавснаб» Владимир Занин не ис-
ключает, что предложения по площадкам фон-
да РжС могли оказаться неподъемными в плане 
финансовых ресурсов для пермских производи-
телей. «Чтобы начать осваивать чистую площад-
ку под производство, должна быть ярко выражен-
ная потребность», — полагает собеседник BG. Он 
также отмечает, что продукции пермских произво-
дителей стройматериалов местным застройщикам 
вполне хватает. «мы не испытываем никакого де-
фицита. Скорее у производителей могут возникать 
вопросы со сбытом», — считает господин Занин. 
«Уверен, что производственные мощности, нахо-
дящиеся в Пермском крае, недозагружены. Поэто-
му дефицита с увеличением объема строительства 
не возникнет. Кроме того, производители строй-
материалов постоянно занимаются развитием сво-
их производств и смогут при необходимости выве-
сти на рынок дополнительные объемы материалов. 
В крайнем случае соседние территории (например, 
стройкомплекс Казани после Универсиады) под-
держат наш регион недорогими стройматериала-
ми, чтобы мы могли решать поставленные задачи 
по увеличению объема строительства в Пермском 
крае», — заключает Алексей демкин. n

тенденции

ЭКспЕРТы увЕРЕНы, чТО пРОиЗвОДсТвЕННыЕ мОщНОсТи в КРАЕ НЕДОЗАгРужЕНы 
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трудовые метры ситуация на рынке жилья сейчас такова, что 
Поддержка работников в решении их жилищных Проблем дает работодателю 
серьезное Преимущество для Привлечения ценных кадров. этот инструмент 
был хорошо освоен даже на низкоконкурентном советском рынке труда, где 
Предоставление минимальных бытовых условий в стенах общежитий для 
начинающих сПециалистов было скорее нормой, чем исключением. сегодня 
комПании охотно идут навстречу «иногородним» тоП-менеджерам, но весьма 
экономны По отношению к среднему и рядовому Персоналу. аЛЕксанДр БотаЛов

теория и Практика

Эффект от различных форм «квартирного» стиму-
лирования, считают эксперты, могли бы ощущать 
все больше компаний. В первую очередь это про-
мышленники, которым требуются узкопрофиль-
ные специалисты. Преимущества здесь могли бы 
получить «флагманы» региональной индустрии 
— компании, возникшие на базе крупных пред-
приятий, эксплуатировавших с советских времен 
солидные жилфонды, сдаваемые сотрудникам на 
условиях соцнайма, более известные как общежи-
тия. Однако жесткие требования рынка и законода-
тельные нормы вынудили многих избавляться от 
непрофильной собственности, которая постепен-
но перешла в ведение муниципалитетов и жильцов.
жилищный кодекс РФ по отношению к общежити-
ям вводит норматив площади в размере не менее 
6 кв. метров на человека, или так называемое «кой-
коместо». Общежития подразделяются на студен-
ческие и рабочие. лучше дела обстоят с первой ка-
тегорией: сегодня крупнейшие университеты Пер-
ми обладают солидной жилищной базой и не рас-
теряли ее за последние пару десятилетий.

студенческая доля К примеру, Перм-
ский государственный национальный исследова-
тельский университет (ПГНИУ), по информации ву-
зовского профкома, предоставляет жилье более 
чем 1,5 тыс. студентов в стенах семи общежитий. 
У пермского политеха (ПНИПУ) возможности ши-
ре — также семь «общаг» вмещают порядка 3,5 
тыс. учащихся. В сравнении с арендными ставка-
ми на полноценное жилье оплата койкомест в ву-
зах достаточно либеральна — в политехе студен-
ты-бюджетники платят 140 руб. в месяц, в класси-
ческом университете — 500 руб., в Высшей школе 
экономики, согласно информации для поступаю-
щих, символические 68 руб. 94 копейки. При этом 
для учащихся в вузах по контракту цена на порядок 
выше: от 1,5 до 2 тыс. в месяц. Студенты-льготники 
от оплаты проживания в общежитиях повсеместно 
освобождены.
Исходя из наличия возможностей, формируются 
программы развития сети общежитий, и многое в 
этом вопросе зависит от активной позиции руко-
водства учебных заведений. К примеру, как сооб- пгНиу пРЕДОсТАвЛяЕТ жиЛьЕ БОЛЕЕ чЕм 1,5 Тыс. сТуДЕНТОв в сТЕНАх сЕми ОБщЕжиТий
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ГороД и завоД
Почему химический холДинГ «метафракс» занялся возвеДением жилья

ОАО «Метафракс» уже более десяти лет реализует собственную 
жилищную программу. В течение двух ближайших лет предпри-
ятие намерено инвестировать в это направление еще порядка 
80 млн рублей. В условиях глобальной конкуренции удержать 
квалифицированные кадры непросто, и руководство химическо-
го холдинга это прекрасно понимает. Решая собственные задачи, 
«Метафракс» меняет профиль города, признается генеральный 
директор «Метафракса» Владимир Даут.

— Владимир Александрович, 
какие причины заставили «Ме-
тафракс» задуматься о реализа-
ции собственной жилищной про-
граммы? 

— Темой жилищного строитель-
ства мы занялись осознанно. Более 
десяти лет назад совместно с наши-
ми партнерами —  ОАО «Камская до-
лина» — мы построили первый дом. 
Генеральным подрядчиком высту-
пило наше предприятие «Метатранс-
строй», которое ранее занималось ис-
ключительно промышленным строи-
тельством.  Кирпич поставил друже-
ственный нам завод «Меакир». По-
том построили еще один дом и поня-
ли, что умеем делать это достаточно 
профессионально.  

Если смотреть на вещи издале-
ка, то может показаться, что мы за-
нимаемся не своим делом. Ведь в 
городе есть рынок вторичного жи-
лья. Но давайте приглядимся, что 
это за жилье? Большая часть домов 
построена в середине прошлого ве-
ка. Они устарели и морально и фи-
зически. И что, мы должны заста-
вить людей жить в них? В совре-
менном мире люди выбирают ме-

сто для работы и жизни, анализи-
руя многие факторы. Один из них 
— это возможность жить комфор-
тно и с удовольствием. Предостав-
ление корпоративного жилья осо-
бенно важно для молодых специа-
листов, для которых фактор нали-
чия собственного дома становит-
ся решающим. И мы не можем это 
не учитывать. Сотрудники «Мета-
фракса» достойны лучшего, я в этом 
убежден.

— Сколько домов вы планиру-
ете построить?

— В этом году мы начали строи-
тельство одного дома. Сдать в этом 
году его, конечно, не успеем. Сда-
чу планируем на 2015-й. В этом до-
ме будут уютные квартиры с лоджи-
ями, стеклопакетами. Всего 42 квар-
тиры —  по 18 одно- и двухкомнат-
ных и шесть трехкомнатных. Также 
проектом предусмотрены автосто-
янка и детская площадка. 

Если анализировать спрос на 
жилье среди наших сотрудников, 
мы должны построить еще мини-
мум два дома. Специалисты подго-
товили свои предложения, это во-
прос перспективы.

— Какие технологии в строи-
тельстве вы намерены использо-
вать? 

— Проект достаточно интерес-
ный, как правило, мы строим кир-
пичные дома. На этот раз мы также 
предусмотрели индивидуальное ото-
пление: в каждой квартире будет по-
строен газовый котел, что позволит 
жителям самостоятельно регулиро-
вать температуру в квартире. Это оз-
начает, что горячая вода в этом доме 
будет всегда. Оборудование совре-
менное, все очень удобно.  Нынешнее 
лето показало, насколько это важно 
в наших широтах — иметь возмож-
ность вовремя включить тепло. 

— На каких условиях сотруд-
ник «Метафракса» может полу-
чить квартиру?

— Мы предоставляем кварти-
ры в собственность на льготных ус-
ловиях в рассрочку на 10-15 лет, в за-

висимости от стажа работы. Также 
предполагается квотировать струк-
турные подразделения предприя-
тия так, чтобы руководители цехов и 
подразделений распределяли жилье 
среди специалистов, в которых наи-
более заинтересованы.

— Вы берете на себя довольно 
серьезные обязательства… 

— Это правильный подход, ведь 
таким образом и проявляется забо-
та о будущих поколениях. В совет-
ские времена о социальной ответ-
ственности не рассуждали. Каждое 
предприятие осознавало свою роль 
в жизни своих сотрудников и вкла-
дывало деньги в развитие детсадов, 
школ, строило дома. Построить при-
быльное производство — это полде-
ла. Главное — развивает ли оно тер-
риторию и людей, что живут здесь.

— Пожалуй, ваш строитель-
ный проект можно считать самым 
крупным в Губахе? 

— Сегодня, кроме нас, в Губа-
хе никто не строит многоквартир-
ные дома. Поэтому все наши проек-
ты притягивают к себе внимание го-
рожан. В основном, как и в Пермском 
крае в целом, в городе развивается ин-
дивидуальное жилье — люди сами ре-
шают, каким быть их дому. И это тоже 
неплохо. Более того, и в этом направ-
лении мы намерены действовать. На-
пример, у нас есть проект строитель-
ства таунхаусов. Но это пока более да-
лекая перспектива. 

Мы прекрасно осознаем и то, что 
«Метафракс» как предприятие сегод-
ня определяет профиль будущего го-
рода — какой Губахе быть через 20–30 
лет. И   это огромная ответственность. 

УВАжАеМые КОллеГи и ПАРтНеРы, 
ПРОфеССиОНАлы СтРОительНОй ОтРАСли ПРиКАМья!
Примите наши искренние и теплые поздравления с профессиональным 
праздником – Днем строителя!
Это праздник людей самых разных профессий, связанных с почетной мис-
сией созидателя. С прочного фундамента, заложенного строителями, на-
чинается жизнь всех промышленных предприятий, многочисленных объ-
ектов социальной инфраструктуры и, что особенно важно, комфортная 
жизнь человека. Объекты, которые вы создаете, формируют облик наше-
го края и дают региону мощнейший импульс для развития. 
Примите пожелания реализации всех ваших планов и начинаний! Здоро-
вья, жизненного оптимизма, мира и благополучия вам и вашим близким!

Председатель Совета директоров  ОАО «Метафракс»
Депутат Законодательного Собрания  

Пермского края  А.Г. Гарслян
Генеральный директор ОАО «Метафракс»              

Депутат Законодательного Собрания  
Пермского края В.А. Даут
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щили в пресс-службе ПНИПУ, на декабрь 2014 го-
да запланировано открытие нового комплекса об-
щежитий, рассчитанного на 500 учащихся. Распо-
лагаться он будет на уже освоенной политехом тер-
ритории, в микрорайоне Студгородок в Камской 
долине и представлять собой кампус из 11 трех- и 
четырехэтажных корпусов. В пресс-службе ПГНИУ 
также отметили, что у вуза есть планы по развитию 
сети общежитий.
Среди постояльцев студенческих общаг немалую 
долю составляют сотрудники вузов, как правило, 
находящиеся на старте своей научной и препода-
вательской карьеры. мероприятия по поддержке 
преподавательского состава в приобретении жи-
лья не предусмотрены законом и являются неце-
левым использованием финансовых средств, от-
мечают в ПГНИУ. По факту сотрудники, прожива-
ющие в общежитии, оплачивают все расходы пол-
ностью, студенты в настоящее время от 0 до 40% 
для разных категорий. В политехе говорят, что под-
держка сотрудников в решении жилищных вопро-
сов есть, но возможна она только из средств ву-
за без использования бюджетных средств. «В каж-
дом отдельном случае решение принимается пер-
сонально. Это не массовые программы», — отме-
чают в пресс-службе ПНИПУ.
Источником решения жилищного вопроса в госу-
дарственных вузах является основной заказчик ус-
луг — федеральный бюджет. В вузах пеняют на то, 
что правила финансирования общежитий меняют-
ся достаточно часто. При этом существуют и пара-
доксальные правила — например, сейчас предус-
мотрено подушевое финансирование вузов с еди-
ными нормативами в масштабах страны без уче-
та количества общежитий вуза и вообще их нали-
чия. «То есть коммунальные и прочие расходы фи-
нансируются государством пропорционально об-
щему количеству студентов, без разбора — живут 
ли они в общежитии или дома», — рассказывают 
в ПГНИУ.

рабочие метры другой вид подобного жи-
лья — рабочие общежития, был широко распро-
странен в советский период, однако этот фонд был 
передан в ведение муниципалитетов и, как отмеча-
ют в городской администрации, сегодня право за-
ключать договоры социального найма имеет толь-
ко государство или муниципалитет. «В Перми жи-
лье, предоставляемое по социальному найму му-
ниципалитетом, составляет практически 100%. 
есть лишь отдельные жилые помещения, нахо-
дящиеся в федеральной собственности и предо-
ставляющиеся по социальному найму, — отмеча-
ют в администрации Перми. — данные помеще-
ния не находятся в общежитиях, они располага-
ются в многоквартирных домах. люди, прожива-
ющие по договору социального найма, имеют пра-
во на его приватизацию в рамках закона „О прива-
тизации жилищного фонда в Российской Федера-
ции“». По информации муниципалитета, на сегод-
няшний день в городе существует порядка 36 тыс. 
жилых помещений, среди которых как квартиры, 
так и комнаты, предоставляемые по договорам со-
циального найма, общей площадью 780 тыс. кв. м.

При получении такого жилья потребители неред-
ко сталкиваются с различными трудностями, свя-
занными в первую очередь с требованиями зако-
нодательства. Сегодня один из конфликтов раз-
вивается вокруг бывших общежитий «лУКОЙл-
Пермнефтеоргсинтеза», жителям которых муни-
ципальные власти отказывают в продлении дого-
воров соцнайма, ссылаясь на требования прокура-
туры, которая, в свою очередь, требует проверять 
«нуждаемость» жителей. Складывается ситуация, 
когда проживающие в этих помещениях с 1970-х 
годов жильцы, получившие тем или иным образом 
альтернативную собственность, не могут продлить 
договоры соцнайма.
В администрации Перми отмечают, что в жилищ-
ном кодексе строго прописаны требования к ли-
цам, имеющим право на получение жилья по дого-
вору социального найма: «Согласно статье 51 жи-
лищного кодекса РФ нуждающимися в городе Пер-
ми являются граждане, имеющие обеспеченность 
общей площадью жилого помещения на одного че-

ловека менее 12 кв.м. Кроме того, с вступлением в 
действие с 2005 года нового жилищного кодекса 
РФ введено еще одно условие принятия граждан 
на учет нуждающихся в жилых помещениях муни-
ципального жилищного фонда — признание граж-
данина малоимущим».
еще одной проблемой, с которой столкнулись 
предприятия, передавшие общежития в муници-
пальную собственность, это «наслоения» очеред-
ников компании и муниципалитета, имеющих пра-
во на получение жилья. «Среди наших работников 
серьезный негатив вызвала перспектива того, что 
стоявшие первыми в очереди предприятия на жи-
лье в общежитии были серьезно отодвинуты в му-
ниципальной очереди при передаче общежития в 
собственность города», — поделились на одном 
из предприятий.
для самих чиновников привилегий при получе-
нии жилых помещений нет. В администрации Пер-
ми заверили, что если муниципальный служащий 
является малоимущим, то он может встать в оче-

редь на получение жилья на общих основаниях. 
Что же касается иногородних специалистов, при-
езжающих для продолжительной работы в муни-
ципальных органах, то для них предусмотрено пре-
доставление служебного жилья. «Однако оно пре-
доставляется не по договору социального найма, 
а по договору найма, только на время работы без 
права приватизации», — подчеркивают в горадми-
нистрации.

строим сами Строители в силу специфики 
отрасли могли бы развивать масштабные програм-
мы лояльности среди своих сотрудников, и такие 
случаи в Перми встречаются, однако массового ха-
рактера они не приобрели. Одним из примеров яв-
ляется строительная компания «ПЗСП». На пред-
приятии для сотрудников предусмотрен широкий 
спектр вариантов приобретения жилья: от дарения 
до корпоративной аренды. «Тем работникам, кто 
встал в очередь на улучшение жилищных условий 
до 1 января 2003 года, квартиры предоставляют-

сисТЕмА  пОДДЕРжКи РАБОТНиКОв в РЕшЕНии жиЛищНОгО вОпРОсА сЛишКОм ДОРОгО ОБхОДиТся, чТОБы имЕТь мАссОвый хАРАКТЕР
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Приобретение жилья бизнес-класса: заГороДный Дом или квартира?
В условиях неопределенности дальнейшего развития экономи-
ки и последствий негативного влияния международных санк-
ций статистика последних месяцев уверенно констатирует уве-
личение интереса к покупке недвижимости в инвестиционных 
целях, в том числе объектов бизнес-класса. Классический ин-
струмент для капиталовложений традиционно становится по-
пулярным в период, когда требуются гарантии даже не столько 
роста, сколько сбережения средств.

Какие существуют «за» и 
«против» при выборе между го-
родской и загородной недвижи-
мостью? Рассмотрим экономи-
ческую составляющую.

В Перми стоимость город-
ского жилья бизнес-класса начи-
нается от 65–70 тысяч рублей за 
квадратный метр. Нетрудно по-
считать, что стоимость город-
ской квартиры повышенной ком-
фортности площадью в пределах 
170 квадратных метров обойдет-
ся в сумму около 12 миллионов 
рублей, притом что даже за такие 
деньги получить полный набор 
всех необходимых параметров, 
характеризующих принадлеж-

ность городского жилья в много-
квартирном доме к бизнес-клас-
су, довольно сложно.

А какие есть предложения 
в загородном сегменте бизнес-
класса в границах названного 
бюджета? Например, в коттедж-
ном поселке «Тихие Пруды» за 
сопоставимую стоимость мож-
но приобрести отдельно стоя-
щий индивидуальный загород-
ный дом по проекту «Шато» пло-
щадью 360 квадратных метров, 
с дополнительной стометровой 
высокой мансардой, земельным 
участком 17 соток, всеми ком-
муникациями и даже предфи-
нишной отделкой. Особенно за-

манчиво предложение выгля-
дит в свете качества используе-
мых при строительстве материа-
лов. При возведении домов в «Ти-
хих Прудах» применяется эколо-
гичный и долговечный керами-
ческий кирпич, все фундаменты 
и перекрытия имеют повышен-
ный запас прочности. Такой дом 
спокойно простоит больше сот-
ни лет и вполне может стать фа-
мильным поместьем.

При прочих равных услови-
ях выгоды от приобретения заго-
родного дома в поселке бизнес-
класса за ту же стоимость, за ко-
торую можно купить городскую 
квартиру в доме повышенной 
комфортности, но существенно 
меньшей площади, очевидны.

Куда лучше вложить сред-
ства: в городское жилье в мно-
гоквартирном доме или в инди-
видуальный загородный дом, 
— каждый решает для себя сам. 
В любом случае подобная по-
купка — это приобретение не на 

один день, это не просто вложе-
ние денег, это инвестиции в бу-
дущее семьи. Чтобы сделать об-
думанный и правильный выбор 
лучше всего самому везде побы-
вать и все увидеть своими глаза-
ми. В «Тихих Прудах» всегда го-
товы встретить гостей в любое 
удобное время и провести инди-
видуальную экскурсию, для этого 
надо просто сделать один звонок.

Офис продаж:
 тел. (342) 2766550 

г. Пермь, ул. Монастырская, д.12А
www.tihieprudi.ru
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ся по договорам найма с последующим дарением 
— за многолетний добросовестный труд на пред-
приятии, — рассказывает Валерий Шептунов, ди-
ректор по социальным вопросам ОАО «ПЗСП». — 
другой вариант — жилищный кооператив. По ис-
течении трех лет с момента трудоустройства со-
трудник получает право вступить в кооператив и, 
выплатив 10% стоимости будущей квартиры, по-
гашает ее стоимость в рассрочку — сроком от 10 
до 15 лет. В соответствии с федеральным законо-
дательством мы не можем давать беспроцентную 
рассрочку, и вынуждены применять индекс в 6% го-
довых. Также существует вариант предоставления 
служебного жилья, им в настоящее время пользу-
ются более 200 сотрудников, 80% из них — рабочих 
специальностей. Из ведомственного жилья у ПЗСП 
есть два дома для так называемой категории «ма-
лосемейных» сотрудников — это 160 малогабарит-
ных квартир. еще один вариант — покупка жилья со 
скидкой до 3% от рыночной стоимости недвижи-
мости на момент строительства. На момент пода-
чи заявления необходимо иметь стаж не менее трех 
лет работы на предприятии. В 2014 году по различ-
ным программам предприятия порядка 50 работ-
ников ПЗСП получили новое жилье. Насколько мне 
известно, ни на одном предприятии строительной 
отрасли Пермского края такой широкой практики 
нет», — подчеркивает Валерий Шептунов.
Активную жилищную политику проводят желез-
нодорожники. Как отмечают в ОАО «Ржд», поми-
мо снижения текучести кадров, закрепления работ-
ников на длительный срок, решаются важные для 
компании подобного профиля вопросы: привлече-
ния персонала на работу на малые станции, обеспе-
чение требований безопасности и технологии пе-
ревозочного процесса. По словам Галины Ибраги-
мовой, пресс-секретаря Пермского региона Свжд, 
действующая в компании программа «Строитель-
ство технологического жилья» предназначена для 
сотрудников, которые обеспечивают бесперебой-
ную работу железнодорожного транспорта и нуж-
даются в благоустроенном жилье непосредственно 
рядом со своими рабочими местами. «Всего специ-
ализированный фонд компании в Пермском регио-
не состоит из 190 квартир общей площадью 9,5 тыс. 
кв. м. В 2013–2014 годах в собственность компании 
было приобретено пять квартир общей площадью 
283 кв. м в городах Верещагино, Березники, Чусо-
вой, Соликамск, Горнозаводск», — рассказала Га-
лина Ибрагимова. Работники ОАО «Ржд» получа-
ют также корпоративную поддержку для приоб-
ретения жилья в ипотеку. Начиная с 2006 года 404 
сотрудника Пермского региона Свжд приобрели 
квартиры в собственность с предоставлением кор-
поративной поддержки, которая предусматрива-

ет погашение компанией определенной части про-
центной ставки банка. Программа корпоративной 
поддержки Свжд позволяет оформить ипотечный 
кредит без первоначального взноса, с процентной 
ставкой по кредиту от 2 до 4,5% годовых (осталь-
ную часть процентов погашает компания). Кроме 
того, семьям, оформившим кредит на приобрете-
ние жилья, при рождении первого ребенка в период 
погашения задолженности, компания компенсиру-
ет стоимость 10 кв. м общей площади приобретен-
ного жилья; при появлении на свет второго ребен-
ка — стоимость 14 кв. метров; при рождении тре-
тьего и последующих детей — стоимость 18 кв. м.  
С начала 2014 года такую помощь в целом на Сверд-
ловской железной дороге получили 103 семьи на 
общую сумму 41,61 млн руб.

Проценты По службе Большинство 
опрошенных BG крупных пермских компаний при-
знались, что система поддержки работников в ре-
шении жилищного вопроса слишком дорого обхо-
дится, чтобы иметь массовый характер. «Помощь 
в решении жилищного вопроса — очень дорогой 
способ привлечения и сохранения работников и 
в массовой форме в компаниях, не связанных со 
строительной отраслью, практически не применя-
ется», — поделились на одном из крупных пром-
предприятий, отметив, что такая мера у них фор-
мально предусмотрена, но уровень поддержки на-
столько символичен, что не вызывает интереса со 
стороны работников.
Ведущие банки региона воздержались от коммен-
тариев по ситуации в сфере корпоративного ипо-

течного кредитования, ссылаясь, в частности, на 
то, что среди ипотечных заемщиков доля тех, кто 
пользуется поддержкой работодателей, невели-
ка. Впрочем, в крупном бизнесе такая практика все 
же существует, но «счастливчиками» становятся 
далеко не все. Например, в «Уралкалии» и «Газ-
пром межрегионгаз Пермь» предусмотрена ком-
пенсация части процентов по ипотечным займам. 
У калийщиков компания в течение десяти лет ком-
пенсирует сотрудникам процентные ставки по це-
левым займам банков на приобретение жилья. Но 
каждый случай рассматривается индивидуально, 
и компенсации полагаются, как правило, высоко-
квалифицированным специалистам и представи-
телям редких специальностей, отмечают в компа-
нии. У газовиков условия аналогичны. n

НЕКОТОРыЕ КОмпАНии РАЗвивАюТ мАсшТАБНыЕ пРОгРАммы ЛОяЛьНОсТи сРЕДи свОих сОТРуДНиКОв 
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сети требуют развития
в Перми разработана схема воДоснабжения и воДоотвеДения До 2028 ГоДа

тема развития коммунальной инфраструктуры обсуждает-
ся в последние годы представителями и власти, и бизнеса. 
Все участники процесса, заинтересованные в развитии го-
рода, понимают важность этой проблемы. Ресурсоснабжа-
ющие организации работают в этом направлении не пер-
вый год.

В конце 2013 года компания 
«НОВОГОР-Прикамье» совмест-
но с ООО «УралГео» разработала 
схему водоснабжения и водоотве-
дения (ВиВ) города в рамках пер-
спективного Генерального плана. 
Эта работа была выполнена в со-
ответствии с действующим зако-
нодательством — Федеральным 
законом «О водоснабжении и во-
доотведении». Согласно положе-
ниям закона схемы развития си-
стем разрабатываются на основе 
документов территориального 
планирования и служат необхо-
димым условием подготовки ин-
вестиционных программ по раз-
витию систем ВиВ.

Цели разработки схем:
Обеспечение развития си-

стем коммунальной инфра-
структуры (водоснабжения и 
водоотведения) и объектов в со-
ответствии с потребностями 
жилищного и промышленного 
строительства.

Повышение качества произ-
водимых для потребителей то-
варов (оказываемых услуг), улуч-
шение экологической ситуации 
на территории города Перми.

Обеспечение надежного водо-
снабжения и водоотведения наи-
более экономичным способом 
при минимальном воздействии 
на окружающую среду.

Экономическое стимулиро-
вание развития систем ВиВ.

Внедрение энергосберегаю-
щих технологий.

В апреле этого года руково-
дитель ООО «УралГео» Вадим 
Чернопазов представил город-
ским властям разработанную 
его компанией схему ВиВ го-
рода в рамках перспективного 
Генерального плана на пери-
од с 2014 по 2028 год. По мне-
нию специалистов, в свете ны-
нешней тенденции к сниже-
нию водопотребления отпада-
ет потребность в глобальных 
постройках новых коммуника-
ций. Гораздо важнее отремон-
тировать существующие, но и 
тут существуют объективные 
причины к удорожанию капи-
тальных ремонтов трубопро-
водов. Из-за прохождения ма-
гистралей в основном в райо-
нах с плотной застройкой, под 

уличной дорожной сетью про-
исходит троекратное повыше-
ние сметы капитальных ре-
монтов.

Для поддержания существу-
ющего состояния системы не-
обходимо ежегодно переклады-
вать в среднем 20 километров 

сетей водоснабжения и 15 кило-
метров сетей канализации.

Кроме того, из-за примене-
ния недорогих материалов, ко-
торые использовались тридцать 
с лишним лет назад, на сегод-
няшний день наблюдается суще-
ственный рост аварийности.

Разработчики схемы указы-
вают на особенно остро стоя-
щую проблему с железобетон-
ными канализационными кол-
лекторами. Единственный на-
порный коллектор не позволяет 
выводить ветхие железобетон-
ные трубопроводы для плановых 
ремонтов. Возникают вопросы 
из-за незавершенности строи-
тельства главного разгрузочно-
го коллектора. Он работает не на 
проектную мощность, что также 
не дает возможность разгрузить 
существующие сети. Специали-
сты «НОВОГОРа» утверждают: 
если обновлением водопрово-
дных и канализационных сетей 
в городе не заняться сейчас, по-
том может быть поздно.

Из основных проблем водо-
снабжения разработчики схемы 
отмечают также низкий уровень 
резервирования, высокую сте-
пень износа магистралей, вслед-
ствие чего происходит потеря 
качества воды при транспорти-
ровке. В этом году планируется 

запуск новой насосной станции 
на Чусовских очистных соору-
жениях (ЧОС), что существенно 
повысит надежность водоснаб-
жения города.

По словам Сергея Касаткина, 
первого заместителя главного 
управляющего директора ООО 
«НОВОГОР-Прикамье», в пред-
ставленный документ внесены 
все новые площадки, которые 
предусмотрены изменением 
генплана. Разработанная схема 
— документ легитимный с точки 
зрения юридических вопросов, 
а также просчитан экономиче-
ски. Общий объем финансовой 

потребности для периода с 2014 
по 2028 год составляет почти 
40  млрд. рублей. Примерный де-
фицит оценивается более чем в 
10 млрд. рублей.

В «НОВОГОРе» считают, что 
при утверждении схемы надо 
принимать взвешенное реше-
ние. Или искать источники для 
финансирования развития всей 
инфраструктуры или скорректи-
ровать планы по строительству. 
Чем быстрее будут здесь найде-
ны какие-то компромиссы, тем 
лучше будет для всей системы во-
доснабжения и водоотведения.
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Схема водоснабжения и водоотведения учитывает результа-
ты технического обследования централизованных систем 
холодного водоснабжения и водоотведения и содержит:

1) основные направления, принципы, задачи и целевые по-
казатели развития централизованных систем водоснабжения и 
водоотведения;

2) прогнозные балансы потребления горячей, питьевой, тех-
нической воды, количества и состава сточных вод на период до 
2022 (2027) года, с учетом различных сценариев развития горо-
да Перми;

3) зоны централизованного и нецентрализованного водо-
снабжения (территорий, на которых водоснабжение осущест-
вляется с использованием централизованных и нецентрализо-
ванных систем горячего водоснабжения, систем холодного водо-
снабжения соответственно) и перечень централизованных си-
стем водоснабжения и водоотведения;

4) карты (схемы) планируемого размещения объектов цен-
трализованных систем холодного водоснабжения и (или) водо-
отведения;

5) границы планируемых зон размещения объектов центра-
лизованных систем холодного водоснабжения и (или) водоот-
ведения;

6) перечень основных мероприятий по реализации схем во-
доснабжения и водоотведения в разбивке по годам, включая тех-
нические обоснования этих мероприятий и оценку стоимости 
их реализации.

робот исслеДует трубоПровоДы
Служба теледиагностики «НОВОГОР-При-

камье» в этом году уже обследовала несколько 
участков сетей. В основном специалисты про-
веряют состояние канализационных сетей. Во-
доводы осматривают в основном после сана-
ции или во время летних остановов водозабо-
ров. Так, в июне инженеры службы теледиаг-
ностики проверили результаты ремонта маги-
стрального водовода Гайва — Закамск.

Водовод диаметром 1000 мм от насосной 
станции «Заречная» в сторону Гайвы ремонти-
ровал подрядчик из Татарстана. Контроль вы-
полнения работ всегда остается за технадзором 
«НОВОГОРа». Контроль качества выполнения 
работ подрядчиком — это одно из направлений 
деятельности специалистов службы автомати-
зированной системы управления технически-
ми процессами (АСУТП). Просанированные 
цементно-песчаным покрытием участки тру-
бопровода робот осмотрел на наличие возмож-
ных дефектов. По результатам обследования 
дефектов выявлено не было.

Объектом исследования также становил-
ся самоотечный коллектор диаметром 400 мм 
в районе канализационной станции «Иппо-

дром». Здесь после проливных дождей на въез-
де на территорию «Ипподрома» образовался 
провал. Специалисты опасались за состояние 
железобетонной трубы. Но обследования робо-
том показали, что повреждения на этом участ-
ке трубы отсутствуют.

А вот по другому адресу, на улице Экска-
ваторной, повреждения удалось обнаружить: 
смещение керамической трубы диаметром 
200 мм.

Лето — самое благодатное время для рабо-
ты телеинспекции. Всего за этот сезон планиру-
ется обследовать порядка 7 км трубопроводов. 
Как правило, по итогам сезона количество про-
веренных сетей больше планируемого за счет 
аварийных заявок.

Например, в 2013 году было запланирова-
но осмотреть более 7 км, а в итоге проведено 
обследование более 10 км сетей. Основные вы-
явленные дефекты —жировые отложения, тре-
щины, смещения, расхождения труб в стыках, 
скопление мусора, выкрашивание бетона, кор-
розия. Теледиагностика позволяет корректи-
ровать ремонтные работы, во многих случаях 
предупреждая серьезные утечки.

физический износ сетей водопровода —  78%.
Сетей водоотведения — 84%.
По результатам анализа 41% сетей водоснабжения 
имеет износ 100% с перспективой роста к 2025 году 
до 65%.
56% сетей водоотведения имеют износ 100% с пер-
спективой роста к 2025 году до 76% при сохранении 
существующих темпов замены сетей.
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ушли в рост в Пермском крае Продолжается иПотечный бум — за 
Первые Пять месяцев этого года Пермяки взяли иПотечных кредитов Почти 
вПоловину больше, чем в тот же Период Прошлого года. Пока эта тенденция 
наблюдается, несмотря на увеличение Процентных ставок. между тем риэлторы и 
банкиры ожидают сПад рынка. анна БоЛЬЯрова

иПотекотераПия По данным Центробан-
ка РФ, за первые пять месяцев этого года жите-
ли Пермского края взяли 9,9 тыс. ипотечных жи-
лищных кредитов на сумму 12,8 млрд руб. Это на 
46% больше, чем за аналогичный период прошло-
го года.
Ипотечные кредиты пермяки брали как под строя-
щееся, так и под готовое жилье. Увеличению ипо-
течных сделок в новостройках способствует рост 
рынка строящегося жилья. «Аналитики отмечают 
тенденцию по росту рынка первичного жилья на 
58%, по данным за первый-второй квартал. С этой 
тенденцией и связан рост ипотечных кредитов», 
— отмечают в пресс-службе Западно-Уральского 
банка ОАО «Сбербанк России». По данным Сбер-
банка, с начала года жителям Пермского края, Ре-
спублики Коми и Удмуртской Республики уже вы-
дано более 16 тыс. жилищных кредитов на общую 
сумму свыше 19,4 млрд руб. На данный момент в 
кредитном портфеле банка преобладает вторич-
ное жилье, однако доля новостроек стабильно уве-
личивается.
Рост ипотечных кредитов отмечают и другие бан-
ки. В первом полугодии этого года Пермский фи-
лиал «ВТБ24» выдал ипотечных кредитов на 60% 
больше, чем за аналогичный период прошлого го-
да. Распределение клиентов, покупающих стро-
ящееся и готовое жилье, от месяца к месяцу ме-
няется в пропорции от 40 и 60% до 50 и 50% со-
ответственно. Пермский филиал Россельхозбан-
ка за первое полугодие этого года выдал 127 ипо-
течных кредитов на общую сумму 178,203 млн руб. 
По сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года рост по выдаче ипотечных кредитов соста-
вил 39,6% в количественном измерении, в денеж-
ном выражении объем средств вырос в два раза.
Пока большинство ипотечных сделок приходит-
ся на вторичное жилье, однако динамика по сдел-
кам со строящимися квартирами растет. «если в 
прошлом году она составляла 15–20%, то в этом 
году 40–45%. Все зависит от позиции застройщи-
ка. если он ведет себя с банками активно, то до-
ля ипотеки в новом доме может составлять 50% и 
выше. На вторичном рынке ипотечных сделок по-
ка большинство — выше 50%», — пояснил ком-
мерческий директор агентства недвижимости «Ре-
спект» Алексей Ананьев. По его мнению, это связа-
но с тем, что значительная часть горожан вынужде-
на решать свои квартирные вопросы, не имея при 
этом никакого актива, накопленных средств и воз-
можности ждать, пока достроится жилье. Поэто-

му им проще занять деньги у банка и купить гото-
вое жилье.
есть категория покупателей, которые улучшают 
свои жилищные условия, приобретая квартиру в 
ипотеку в новостройке уже имея за плечами опре-
деленный «багаж». «Основной массовый период 
покупки квартир был в 2006–2008 годах. Сейчас 
прошло в среднем семь лет. А это именно такой пе-
риод времени, в который люди улучшают жилищ-
ные условия», — считает директор консалтинго-
вой группы Rezon Юлия Пивоварова.
другая категория покупателей жилья в ипотеку — 
это горожане, инвестирующие в жилье свои нако-
пленные деньги. Они боятся их потерять и выбира-

ют покупку недвижимости. С их точки зрения, это 
надежнее, чем покупка валюты, курс которой не-
стабилен, и прибыльнее, чем депозитное размеще-
ние в банке. Недостающую сумму на покупку жи-
лья они занимают у банка. есть и те, кто зарабаты-
вает на купле-продаже нового жилья: они покупа-
ют квартиру на начальном этапе строительства, а 
продают уже готовой, когда она существенно до-
рожает, и зарабатывают на разнице. Недостающую 
сумму они «добивают» ипотекой.

дружим домами Условия взаимоотноше-
ний между банками и застройщиками выстраива-
ются в зависимости от степени доверия друг к дру-

гу. Например, в пул надежных застройщиков вклю-
чают «ПЗСП», «Трест №14», «Камская долина», 
«ПАН», «Стройпанелькомплект», у которых купить 
ипотеку в кредит возможно уже на раннем этапе. 
Нередко банки работают в партнерстве с агентства-
ми недвижимости и застройщиками, клиентам ко-
торых также предоставляют специальные условия.
С менее крупными застройщиками сложнее. «Там 
необходимо дойти до стадии, на которой объект 
будет считаться „объектом незавершенного стро-
ительства“. Тут главное отличие еще состоит в том, 
что по надежным застройщикам банки дают ипоте-
ку на квартиры в новостройки без залога (наклады-
вается обременение на строящуюся квартиру), а в 

с НАчАЛА ЭТОгО гОДА пЕРмяКи вЗяЛи ипОТЕчНых КРЕДиТОв пОчТи впОЛОвиНу БОЛьшЕ, чЕм в пРОшЛОм гОДу

М
ак

с
и

М
 к

и
М

Ер
Л

и
н

г

Ре
кл
ам

а

Универсальный 
ипотечный оператор

Выдача ипотечных займов
Рефинансирование и сопровождение 
закладных
Экспертиза закладных. Структурирование 
пулов закладных для целей секьюритизации

dom-moy.ru
212-00-42

Ре
кл

ам
а



конкуренты

КОНКуРЕНТы

№ 141 вторник 12 августа 2014 гоДа  / коММЕрсантЪ BUSINESS GUIDE / 19

неизвестном можно взять ипотечный кредит, зало-
жив уже существующую недвижимость», — пояс-
нила Юлия Пивоварова.
Наибольшим спросом у пермяков пользуют-
ся квартиры стоимостью до 3 млн руб. Зачастую 
спрос зависит от конкретного дома. «Например, на 
ул. Автозаводсткой, 30, где квартиры-студии про-
давались дешевле 1 млн руб., конечно, пользо-
вались спросом именно они. Их доля там поряд-
ка 95%. Но при этом, хоть студии потом и были в 
продаже, двушки были почти все раскуплены. если 
речь идет о доме, который в центре строит ПЗСП, 
то там, конечно, покупают в основном двух- и трех-
комнатные квартиры», — говорит Юлия Пивова-
рова.
На погашение ипотеки горожане берут в среднем вы-
ше 1 млн руб. Так, в Перми средняя сумма жилищно-
го кредита, выдающегося Сбербанком, составляет 
1,2 млн руб., Россельхозбанком — 1,4 млн руб., бан-
ка «ВТБ24» — 1,6 млн руб. минимальные размеры 
жилищного кредита также разные: это может быть 
как 45 тыс. руб., так и 100 тыс. руб.
В среднем по Перми процентная ставка составля-
ет 12,5–13%. Она может отличаться в зависимо-
сти от предложений банка. Чаще всего скидка да-
ется молодым семьям. «минимальные ставки в ру-
блях по ипотечным продуктам составят 9,5% годо-
вых по специальным продуктам и 11% — по ос-
новным. Срок кредита — от трех месяцев до 30 лет 
(включительно). минимальный первоначальный 
взнос от 10% предоставляется по специальной ак-
ции для молодых семей — по условиям данной ак-
ции Сбербанк предлагает ставки от 11,5% годовых 
в рублях без надбавки к процентной ставке до ре-
гистрации ипотеки. молодые семьи без детей или с 
одним ребенком могут получить скидку к стандарт-
ной процентной ставке до 1,50 процентного пункта, 
с двумя детьми и более — до 2,50 процентного пун-
кта», — сообщает пресс-служба Западно-Ураль-
ского банка ОАО «Сбербанк России». Также спе-
циальные условия действуют для владельцев зар-
платных карт.
Именно через спецпредложения банки борются 
за клиента. Как правило, они рассчитаны под кон-
кретные категории граждан, например, сотрудни-
ки компаний — участников зарплатных проектов, 
сотрудники мВд и мЧС. Например, для работни-
ков мВд и мЧС банк «ВТБ24» предлагает креди-
ты с процентной ставкой от 10 и 11,15% годовых, 
для владельцев «зарплатных карт» — от 11,65% 
годовых. Срок погашения ипотечного кредита — 

до 50 лет, минимальный первоначальный взнос за-
висит от программы кредитования, начинается от 
10% от стоимости приобретаемого жилья. Что ка-
сается держателей зарплатных карт, то зачастую 
им предоставляется меньшая процентная ставка 
по ипотеке. Так, для сотрудников компаний, кото-
рые являются участниками зарплатных проектов 
Россельхозбанка, ставка снижается на 1%.
Условия покупки квартиры в ипотеку в новострой-
ке и на вторичном рынке отличаются между собой. 
«По некоторым строящимся объектам заемщику 
понадобится предоставить на период строитель-
ства дополнительно залог иного жилого помеще-

ния (таких объектов немного и связано это с низ-
кой степенью наземной готовности дома), возмож-
ность досрочного погашения кредита есть по всем 
кредитным продуктам для физических лиц», — 
рассказали в ЗАО «ВТБ24» по Приволжскому фе-
деральному округу.

вынужденное замедление Ипотеч-
ный бум в ближайшее время пойдет на спад, счи-
тают риэлторы. Это уже случилось в Питере, Но-
восибирске, на очереди екатеринбург. Причины — 
отсутствие  роста зарплат и растущие затраты на 
повседневные нужды. «Покупатель должен пони-

мать, что зарплата расти не будет, а при этом ему 
надо еще и платить ипотеку. Он должен реально 
рассчитывать доходы и увеличивать в таких усло-
виях численность семьи сложно. На сегодняшний 
день бум ипотеки скажется на понижении демогра-
фии», — полагает Алексей Ананьев. Сами банки-
ры также прогнозируют уменьшение сделок с жи-
лой недвижимостью из-за повышения процент-
ных ставок по ипотеке. С июля крупнейший рос-
сийский банк — Сбербанк повысил ставку по ипо-
теке на 0,5–1%. Эксперты не исключают, что вслед 
за ним повышение ставок может произойти и у 
других банков. n

ЭКспЕРТы пРОгНОЗиРуюТ спАД ипОТЕчНОгО БумА иЗЗА РОсТА БАНКОвсКих сТАвОК
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АНАсТАсия гиЛЕвА, упРАвЛяющий пЕРмсКим ОпЕРАциОННым ОфисОм фиЛиАЛА АБсОЛюТ БАНКА в сАмАРЕ
Банковский ры-
нок меняется, 
но квартирный 
вопрос — из 
разряда «веч-
ных», поэтому 
жилая недви-
жимость всегда 
остается вос-
требованной . 
И один из ос-
новных спосо-
бов покупки жи-
лья все тот же 
— ипотечный 
кредит. Сегодня 

каждая третья сделка с жильем со-
вершается с помощью ипотечного 
займа и можно не сомневаться, что 
этот процент в будущем будет толь-
ко расти.
Нужно заметить, что жилищное 
кредитование стало точкой роста 
для банковского бизнеса: регу-
лирование в потребкредитовании 
ужесточилось, темпы его роста за-
медлились, и на этом фоне банки 

усиливают работу на рынке ипотеки. 
Тем, кто решил приобрести жилье 
с помощью кредита, это только в 
плюс: серьезные игроки разрабаты-
вают специальные предложения, от-
крывают ипотечные центры и улуч-
шают условия по кредитам.
Кроме этого, не стоит забывать, 
что ипотечное кредитование — со-
циально значимый проект в мас-
штабах страны, и потенциал роста 
у этого направления колоссальный: 
сегодня соотношение ипотечного 
долга россиян к размеру ВВП 3,5%, 
это очень небольшая величина. для 
сравнения: по необеспеченной роз-
нице этот показатель около 13%.
Ипотека перспективна не только 
как кредитный продукт для бан-
ков, застройщиков и агентов не-
движимости, но и как интересный 
инструмент для частных инвесто-
ров. Показательна ситуация начала 
года: курс рубля колебался, и мно-
гие банковские клиенты предпочли 
вложить свои сбережения в покупку 
квартиры. Те, чьих накоплений не 

хватило на приобретение жилья за 
наличные, использовали ипотечный 
кредит. И таких было большинство. 
Этот «сберегательный спрос» мы 
наблюдаем и сейчас.
В лидерах по росту выданных кре-
дитов прочно держатся квартиры в 
новостройках на этапе строитель-
ства. Причина очевидна — кварти-
ра в строящемся доме обходится 
заемщику дешевле, чем жилье с 
таким же метражом в доме на вто-
ричном рынке, и клиент может по-
зволить себе более просторную и 
комфортную квартиру. К тому же 
после регистрации права собствен-
ности и регистрации залога в пользу 
банка цена жилья увеличивается на 
15–20%.
Плюсы развития ипотеки на пер-
вичном рынке для банков тоже 
очевидны — спрос на квартиры 
в новостройках растет, и те игро-
ки, которые смогут предложить 
интересные ипотечные програм-
мы, будут лидерами этого рынка. 
На первый план выходит работа с 

компаниями-застройщиками, по-
скольку партнерские программы 
являются основой работы на пер-
вичном рынке — они генерируют до 
70% заявок на ипотеку, ведь ставки 
в рамках этих программ ниже, часто 
предусматриваются дополнитель-
ные бонусы вроде бесплатной оцен-
ки недвижимости.
Абсолют Банк, как один из лиде-
ров рынка, входящий в ТОП-10 
крупнейших ипотечных банков, 
старается предложить клиентам 
широкий выбор недвижимости и 
активно расширяет перечень компа-
ний-партнеров. для этого в ноябре 
прошлого года мы упростили про-
цедуру аккредитации застройщиков 
и сократили ее сроки с двух месяцев 
до двух недель. По новому регла-
менту застройщики вместо пакета 
документов предоставляют всего 
два — инвестиционный контракт на 
объект и протокол распределения 
жилой площади. На качество оценки 
надежности партнеров это не влия-
ет — банк работает на финансовом 

рынке более 20 лет и за это время 
построил качественную систему 
оценки рисков.
Что же касается ставок, то сегодня 
средняя ставка по выданным ипо-
течным кредитам на рынке состав-
ляет 12,5%, при этом есть предпо-
сылки для их роста — ЦБ повысил 
ключевую ставку до 8%, что не 
может не отразиться на стоимости 
ипотеки для россиян. Ряд игроков 
уже объявили о повышении ставок. 
В свою очередь в Абсолют Бан-
ке уже решен вопрос о снижении 
процентных ставок для надежных 
клиентов — те заемщики, которые 
готовы вложить в покупку жилья 
не менее 25% от стоимости квар-
тиры, смогут получить ипотечный 
кредит по ставке 11,5% годовых на 
срок до 25 лет.



Положительный настрой
Положительная динамика в сфере строительства, прежде 
всего жилищного, свидетельствует о благоприятном ин-
вестиционном климате территории в целом. Однако по-
стоянное наращивание объемов жилищного строитель-
ства требует не только усилий девелоперов, но и систем-
ной и качественной работы городской власти. В числе эф-
фективных механизмов, которые активно используются 
в Перми, — программы подготовки проектов планировок, 
развития застроенных территорий, а также применение 
современных интерактивных технологий.

СтАВКА НА РАЗВитие
Объемы жилищного стро-

ительства в Перми показыва-
ют серьезный прирост уже вто-
рой год подряд. Так, по данным 
Пермьстата, за шесть месяцев 
этого года на территории крае-
вой столицы введено в эксплу-
атацию 179,1 тыс. кв. м жилья 
(2526 квартир), это на 62,9% 
больше, чем за тот же период 
2013 года. При этом на ИЖС 
приходится 63,3 тыс. кв. м (337 
домов).

Однако столь активное раз-
витие жилищного строитель-
ства, по мнению экспертов, бы-
ло бы невозможно без систем-
ного подхода и участия в про-
цессе муниципалитета. Строи-
тельное сообщество давно вы-
ступает за необходимость уве-
личения объема территорий, 
вовлекаемых в оборот. Застрой-
щики настаивают на том, что 
чем больше площадок город бу-
дет выставлять на аукционе, 

тем больше будет количество 
введенных в эксплуатацию ква-
дратных метров, и процесс этот 
должен быть постоянным. Объ-
ективность такого подхода при-
знают и городские власти, для 
которых подготовка площадок 
под застройку является одним 
из приоритетных направле-
ний. При этом формирование 
земельных участков идет по на-
растающей. Только за послед-
ние полгода администрация 
Перми подготовила 46 террито-
рий под жилье. «Площадки раз-
ные. Под многоквартирные до-
ма мы сформировали 9 участков 
общей площадью почти 11 га. 
Значительный объем — это 
земли под индивидуальное жи-
лищное строительство. Это 37 
участков общей площадью поч-
ти 5 га», — уточняет начальник 
департамента градостроитель-
ства и архитектуры (ДГА) ад-
министрации Перми Дмитрий 
Лапшин. Он отмечает, что рабо-

та с вовлечением земель в обо-
рот ведется комплексно, в ней 
задействованы сразу несколько 
подразделений администрации.

Отдельное внимание в этой 
работе уделяется развитию за-
строенных территорий. В Пер-
ми действует муниципальная 
адресная программа по сно-
су, реконструкции многоквар-
тирных домов в целях разви-
тия застроенных территорий 
города на 2011–2015 годы. Пла-
нируется, что в ходе реализа-
ции программы благоустроен-
ным жильем будут обеспече-
ны 3482 человека, снесены 172 
аварийных дома общей площа-

дью 63,3 тыс. кв. м, а для ново-
го строительства будет осво-
бождено 17 территорий общей 
площадью 52 гектара. По сло-
вам Дмитрия Лапшина, этот ме-
ханизм позволяет решить сразу 
несколько задач. «Это избавля-
ет город от аварийного жилья 
без привлечения бюджетных 
средств, жильцы старых домов 
в свою очередь получают благо-
устроенные квартиры, а в Пер-
ми появляются площадки под 
новую современную застрой-
ку», — отмечает господин Лап-
шин. В этом году состоялось уже 
пять таких аукционов, догово-
ры заключены с тремя компани-

ями. Стоит отметить, что в по-
следнее время интерес девело-
перов к предлагаемым городом 
территориям под развитие зна-
чительно вырос. В муниципали-
тете это объясняют в том числе 
и качественной подготовкой ло-
тов. Сейчас программа вошла в 
активную стадию, на аукционы 
выставляются участки под раз-
витие и в центре города. «Мы 
тщательно анализируем пло-
щадки, прежде чем по ним бу-
дут объявлены аукционы, и ста-
раемся сделать их максималь-
но привлекательными. Это воз-
можно за счет установления 
нового зонирования, приня-
тия градрегламентов, которые 
делают актив более интерес-
ным для использования потен-
циальными инвесторами. Кро-
ме того, сотрудничаем с пром-
предприятиями по вопросу со-
кращения санитарных зон там, 
где это нормативы позволяют. 
Отсутствие таких ограничений 
тоже повышает привлекатель-
ность территорий», — поясня-
ет Дмитрий Лапшин. Он также 
уточняет, что ДГА делает пред-
варительные расчеты по пло-
щадкам, чтобы оценить их по-
тенциал по застройке жильем. 
«Мы анализируем возможно-
сти строительства разных ти-
пов домов, различной высоты 
— и малоэтажное жилье, и сред-
неэтажное, и высотки», — гово-
рит руководитель департамен-
та. Адекватность этих расчетов 
подтверждается высоким инте-
ресом застройщиков уже в ходе 
торгов.

В иДеОлОГии 
СОтРУДНичеСтВА

В муниципалитете уверены, 
что конструктивный диалог со 
строительным сообществом — 
а именно такого направления 
в работе придерживается гла-
ва администрации Перми Дми-
трий Самойлов — это наиболее 
эффективный способ развития 

Элитный жилой комплекс «ASTRA»
Застройщик: ООО «Строй Регион Холдинг»
Местоположение: в Центральном районе г. Перми, ограниченном улица-
ми Петропавловская, Куйбышева, Советская, тополевый пер., 
Общая площадь квартир 12 280 кв.м
Начало строительства – 2 кв. 2014 г., окончание строительства – 2 кв. 2016 г.

жК на Вышке-2
Застройщик ОАО «Стройпанелькомплект»
г. Пермь, Мотовилихинский р-н, м/р Вышка-2
жК на Вышке-2 включает 2 этапа строительства:
1 этап строительства — ул. Целинная, д. 39,43,43/1
ул. Целинная, д.39, 43, 43/1
2 этап строительства — ул. Целинная, д.45,47
ул. Целинная, д. 45 — 12 этажей; ул. Целинная, 47 — 18 этажей
Общий объем жилья (площадь): 20000 кв. м
Площадь земельного участка: 19 га
Срок окончания строительства: до 2021 года
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строительства в краевой столи-
це. Рабочие встречи, консуль-
тации с застройщиками явля-
ются неотъемлемой составляю-
щей работы городской власти. 
В числе таких мероприятий — 
встречи с профессиональными 
объединениями застройщи-
ков, например с ассоциацией 
«Пермские строители».

«Строители отмечают, что 
власть их слышит. Они увиде-
ли открытость и понимание, а 
также то, что их мнение учи-
тывается при принятии реше-
ний. Изменение правил земле-
пользования и застройки, кор-
ректировка генплана происхо-
дят в том числе с подачи перм-
ских застройщиков», — отме-
чает Дмитрий Лапшин.

Кроме того, специалисты 
ДГА активно взаимодейству-
ют с девелоперами, реализу-
ющими проекты на участках, 
которые они получили на тор-
гах под развитие застроенных 
территорий. «Это закрепле-
но и нормативами. Речь идет 
о предварительных презента-
циях концепций, застройщи-
ки представляют их нам, де-
монстрируя свои наработки. 
Мы совместно обсуждаем де-
тали проектов, сложности при 
планировочных решениях, ко-
торые могут возникнуть. Та-
кие встречи проходят посто-
янно, в плановом режиме. На 
днях, например, мы рассма-
тривали проект по кварталу 
№134», — рассказывает Дми-
трий Лапшин. Он поясняет, что 
такие консультации позволяют 
в результате подготовить каче-
ственную документацию, ис-

ключить ошибки и ускорить 
получение разрешения на стро-
ительство.

Одним из положительных 
результатов системной рабо-
ты по развитию строительства 
в Перми стал рост количества 
выданных разрешений. Толь-
ко за первые полгода ДГА вы-
дал 44 разрешения на строи-
тельство. Общая площадь квар-
тир по ним составит 313,2 тыс. 
кв. м. В числе запущенных в 
этом году объектов значитель-
ная доля приходится на круп-
ные проекты, которые охваты-
вают большие территории и в 
будущем станут новыми точка-
ми роста. Часть проектов реа-
лизуется на бывших промыш-
ленных площадках, часть — 
на месте аварийного жилья. 
Объединяет их курс на рено-
вацию территорий и более эф-
фективное использование про-
странства. Это такие объекты, 
как «Порт Сити» на месте пор-
та Пермь (Решетниковский пе-
реулок, 1), ЖК от «СтройПа-
нельКомплекта» в микрорайо-
не Вышка-2, ЖК «Спортивный 
микрорайон «Ива», который 
реализует «Девелопмент-Юг». 
Кроме того, продолжается пре-
образование промышленного 
узла «Рязанский» в Индустри-
альном районе (ЖК «Самоцве-
ты», ЖК «Триумф. Квартал II»). 
Редевелопменту подвергаются 
и участки в центре города: на 
месте бывшей табачной фабри-
ки появится жилой комплекс, а 
на Островского на месте ветхо-
го и аварийного жилья возво-
дится вторая очередь ЖК «Сол-
датская слободка».

ВСе ПО ПлАНУ
Масштабные преобразова-

ния городских территорий не-
мыслимы без качественной 
нормативной базы. Задачу по 
ее подготовке выполняет де-
партамент градостроительства 
и архитектуры. В Перми дей-
ствует специальная программа 
по разработке проектов плани-
ровок, она рассчитана на 2014–
2016 годы. Еще в 2013 году та-
кие проекты были подготовле-
ны по 20,91% от планируемо-
го объема. В 2014 году проек-
тами планировок будет охваче-
но 30,48% территории, план на 
2015 год — 54,69%, на 2016 год 
— 78,9%. В итоге к 2017 году 
все городское пространство бу-
дет «покрыто» проектами пла-
нировок.

«На это у нас сегодня есть и 
финансовые ресурсы, и кадро-
вые мощности. Подготовкой 
проектов занимается МКУ «Ин-
ститут территориального пла-
нирования». Такая серьезная 
работа проводится для того, 
чтобы законодательно закре-

пить различные планировоч-
ные элементы — кварталы, ми-
крорайоны и т.д., установить 
границы красных линий, эле-
менты транспортной и соци-
альной инфраструктуры, отде-
лить общественные простран-
ства от застроенных и подле-
жащих застройке участков. 
Все это, безусловно, позволяет 
установить понятные правила, 
избежать спорных ситуаций, 
определить перспективы раз-
вития городских пространств», 
— поясняет глава ДГА Дмитрий 
Лапшин. К тому же в ходе под-
готовки проектов планиро-
вок могут быть выявлены но-
вые земли под строительство, 
свободные площадки, учтены 
предложения инвесторов и жи-
телей, поступившие во время 
публичных слушаний по этим 
проектам. Проекты планиро-
вок нужны и при развитии за-
строенных территорий, а так-
же для получения разреше-
ний на строительство линей-
ных объектов. Сегодня при их 
строительстве сетевые органи-
зации должны самостоятельно 
разрабатывать проекты плани-
ровок. Согласно муниципаль-
ной программе подготавлива-
ется и планируется подготовка 
документации по Кировскому, 
Дзержинскому, Индустриаль-
ному, Мотовилихинскому, Ор-
джоникидзевскому, Свердлов-
скому районам города Перми. 
По словам господина Лапши-
на, в первую очередь проекты 
планировок будут охватывать 
уже застроенные территории, 
в дальнейшем работа пойдет и 
по промышленным землям.

Развитие городского про-
странства отражают не толь-
ко проекты планировок, но и 
карта градостроительного зо-
нирования, в которой обозна-

чены виды разрешенного ис-
пользования и прочие град-
регламенты. В интерактив-
ном режиме карта доступна 
на специальном сайте http://
pzz.gorodperm.ru/, ее данные 
постоянно актуализируют-
ся. «Этот ресурс сразу выдает 
справку, какие ограничения и 
регламенты действуют на той 
или иной территории. То есть 
пользователю не нужно нику-
да обращаться за специальны-
ми выписками и документа-
ми. Сегодня сервис позволя-
ет найти информацию по кон-
кретному адресу — какие виды 
разрешенного использования 
этого участка установлены. 
Мы постоянно дополняем ре-
сурс новыми данными, напри-
мер, в скором времени плани-
руем ввести данные о действу-
ющих санитарно-защитных зо-
нах. Собранные в одном месте 
сведения в итоге дают возмож-
ность владельцам участков и 
другим интересантам увидеть 
полную картину по площадке, 
понять, какой проект здесь до-
пустимо реализовать», — уточ-
няет Дмитрий Лапшин.

Сделать сбор документов, 
необходимых для реализации 
планов, более простым и опе-
ративным поможет еще одно 
нововведение, которое запу-
скает ДГА. Это система рабо-
ты специального автоответчи-
ка. «О том, какой список необ-
ходим для получения разреше-
ния на строительство или ввод 
в эксплуатацию, теперь можно 
будет узнать, просто позвонив 
по телефону», — говорят в де-
партаменте. В планах ДГА так-
же открытие градостроитель-
ного информационного цен-
тра. По словам Дмитрия Лап-
шина, идея заключается в том, 
чтобы любой желающий мог 
прийти и получить консульта-
цию по интересующему участ-
ку. «Это также избавит и от зна-
чительной части документо-
оборота», — заключают в де-
партаменте.

Застройщик ОАО «Стройпанелькомплект»
жилой комплекс «Солдатская слободка» включает 2 очереди строитель-
ства:
Местоположение:  ул. Пушкина, д. 6, 8, 10 – в 145 квартале Свердловского 
р-на, ограниченном улицей Островского, Пушкина, руслом ручья Стикс, 
улицей Клименко 
Общий объем жилья (площадь):  40 000 кв. м
Площадь земельного участка: 1,8 га
Сдача в эксплуатацию: 4 кв. 2016 года

Заказчик: ООО «триумф»
Название проекта: жК «триумф. Квартал-II»
Общий объем жилья (площадь): 128 000 кв.м
Местоположение: г. Пермь, ул. Карпинского, 108
Площадь участка: 8,2 га
Сроки реализации: 2012 г. — 2017 гг.
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тенденции

земля и домик в Прикамье наблюдается оживление рынка 
коттеджного строительства. только с начала этого года были анонсированы девять 
новых Проектов. вПрочем, эксПерты констатируют, что кардинальных Перемен 
в сегменте «загородки» ожидать не стоит: Почти все заявленные объекты — это 
не организованные Поселки, а фактически земельные участки Под застройку. 
концеПтуально Проработанных Проектов на рынке Пока не Прибавилось. МариЯ ЛазарЕва

В Прикамье наблюдается рост числа организован-
ных коттеджных поселков и комплексов таунхау-
сов. По данным специалистов аналитического цен-
тра «Кд-консалтинг», по сравнению с ситуацией на 
конец 2013 года количество поселков выросло на 
10,5%. Так, на территории Перми и на прилегаю-
щей к ней территории в радиусе 50–60 км распо-
лагается 95 коттеджных поселков. Только за пер-
вый квартал этого года на рынке появилось девять 
новых проектов. По мнению экспертов, рынок кот-
теджного строительства вернулся на уровень 2008 
года.
Эксперты «Кд-Консалтинг» отмечают, что практи-
чески все новые проекты — это продажа земли. 
Концептуально проработанных проектов — орга-
низованных поселков, находящихся на заверша-
ющей стадии реализации, обустроенных инфра-
структурой, предлагающих покупателю опреде-
ленный «образ жизни», а не участок без коммуни-
каций, — насчитывается лишь 16.
Генеральный директор ООО «Респект» Алексей 
Ананьев подтвердил, что тенденция заметна на 
практике. «действительно, можно говорить о том, 
что рынок загородной недвижимости выходит на 
докризисный уровень, — говорит господин Ана-
ньев, — но количество предложений растет, а ко-

личество сделок нет, следовательно, спрос не уве-
личился». По словам господина Ананьева, связано 
это с покупательской способностью. «В загород-
ном строительстве преобладает индивидуальный 
строй, люди хотят построить дом мечты», — от-
мечает он.
Руководитель центра загородной недвижимости 
АН «Перспектива» Надежда Шеломенцева также 
согласилась, что количество предложений посел-
ков и таунхаусов увеличилось и даже превысило 
докризисный уровень. Однако, по ее словам, ры-
нок прирастает предложениями по продаже зе-
мельных участков в загородных поселках, не име-
ющих концепции развития. «для успешной реа-
лизации проекта необходимо разработать идею 
поселка, спланировать территорию и общие ком-
муникации, а также правила будущего функцио-
нирования поселка», — считает Надежда Шело-
менцева. По ее данным, реальных коттеджных по-
селков с построенными домами, согласованны-
ми и подведенными коммуникациями в Перми не 
более 15. «Увеличивающийся спрос на загород-
ную недвижимость — тренд последнего десяти-
летия», — говорит госпожа Шеломенцева. Фак-
торами, влияющими на смену жителями город-
ской квартиры на загородный дом, она назвала в пРиКАмьЕ РАсТЕТ КОЛичЕсТвО КОТТЕДжНых пОсЕЛКОв

навиГатор. жилье верным курсом
Группа компаний «финансовый Дом» представляет но-
вый проект — жилой дом «Навигатор». Это второй про-
ект, реализованный в Перми при поддержке группы 
компаний. В непростых экономических условиях имен-
но финансовые институты оказывают поддержку стро-
ительной отрасли Прикамья, говорит представитель 
группы компаний Олег Двоеглазов.

— Олег Михайлович, уча-
стие в строительных проек-
тах для вас — это в первую 
очередь инвестиции?

— Инвестируя в рынок не-
движимости, мы получаем до-
ходность существенно выше, 
чем сейчас может обеспечить 
фондовый рынок или кре-
дитные учреждения. Это оче-
видно. А застройщик получа-
ет деньги на порядок дешев-
ле, чем в банках, а также бы-
стрее, чем если бы он собирал 
средства дольщиков — физи-
ческих лиц. Именно поэто-
му инвестиционные компа-
нии активно вкладываются 
в строительство жилья в по-
следние годы. В Перми уже ре-
ализовано несколько проек-
тов  при поддержке крупных 
финансовых институтов. Мы 
оказывали поддержку раз-
ным строительным компани-
ям, просто не рассказывали 
об этом.    

— Насколько я знаю, «На-
вигатор» — это второй ваш 
проект?

— Да, в конце прошлого го-
да было завершено строитель-
ство многоэтажного жило-
го дома «Космос» в Дзержин-
ском районе, на шоссе Космо-
навтов, 86а. Разрешение на 
ввод в эксплуатацию мы полу-
чили 31 декабря прошлого го-
да. В этом проекте мы выступа-
ли застройщиком. Реализовав 
один дом, мы поняли, что нам 
интересно это, и мы стали зани-
маться этим самостоятельно.

— Расскажите подробнее 
о новом проекте.

— Это современный дом хо-
рошего уровня в замечатель-
ном месте, в микрорайоне Ста-
рые Водники на правом бере-
гу Камы.  С верхних этажей бу-
дет открываться отличный вид 
на затон. Мне самому очень 
нравится и местоположение, и 
проект. Рядом с домом появит-

ся крытая трехэтажная авто-
стоянка на 94 автомобиля. На 
крыше автостоянки будет по-
строена современная детская 
площадка, а также небольшой 
спортивный комплекс. 

— На какой стадии строи-
тельства вы находитесь?

— Дом имеет сборно-моно-
литный каркас, и сейчас мы за-
нимаемся возведением карка-
са. В настоящее время конструк-
ции возведены до уровня седь-
мого этажа. Всего согласно про-
екту в нем будет 16 этажей.

— Каких квартир в этом 
доме больше?

— Однокомнатных. В доме 
четыре подъезда, в одном подъ-
езде будут только однокомнат-
ные квартиры. Как правило, 
люди охотнее покупают квар-
тиры небольшой площади. По 
нескольким причинам.  Во-
первых, и это очевидно,  боль-
шинству недоступно масштаб-
ное жилье.  Во-вторых, именно 
такие квартиры считаются ин-
вестиционным вложением — 
они рассматриваются либо как 

потенциальное жилье для детей 
и внуков, либо как актив, кото-
рый можно сдать или продать в 
дальнейшем. Такая вот частная 
форма инвестирования. 

Стоимость составляет от 41 
до 47 тысяч рублей за квадрат-
ный метр, в зависимости от 
планировки и площади квар-
тир. Выбор достаточно боль-
шой. Кроме того, мы аккреди-
товали этот проект в Сбербанке 
и ВТБ24, банках, которые выда-
ют ипотечные кредиты наибо-
лее массово и предоставляют 
самые интересные условия.
Отдел продаж: 236-36-13, 
236-36-17
С проектной декларацией можно озна-
комиться на сайте Калинина46.рф
ОАО «Сбербанк России»,  
Банк ВтБ 24 (ЗАО)
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жилой дом «Навигатор» ул. Калинина, 46 сайт: Калинина46.рф



район наДежДы
В августе в Березниках начнется масштабное строитель-
ство нового микрорайона для переселения жителей из 
аварийных домов, признанных непригодными для про-
живания вследствие техногенной аварии. В течение четы-
рех лет будет построено 250 тыс. кв. м жилья. Общий объ-
ем инвестиций составит 7,5 млрд руб. — это средства кра-
евого, федерального бюджетов и компании «Уралкалий».

Ситуация, возникшая из-
за техногенной аварии в Берез-
никах, остается самой тяжелой 
в Пермском крае. В зоне потен-
циального провала сейчас нахо-
дятся 97 многоквартирных жи-
лых домов. Вопросом переселе-
ния граждан в Березниках вла-
сти всех уровней совместно с 
ОАО «Уралкалий» занимаются с 
середины 2000-х годов. В городе 
Березники проводится комплекс 
мероприятий по ликвидации 
последствий техногенной ава-
рии, вследствие которой шесть 
лет назад произошли провалы 
грунта на месте разработок ме-
сторождений калийных солей. 
Потребовалось расселение лю-
дей из потенциально опасных 
зон. С тех пор ситуация нахо-
дится под контролем федераль-
ной правительственной комис-
сии по недопущению негатив-
ных последствий техногенной 
аварии в Березниках. В 2007 го-
ду после аварии на БКПРУ-1 бы-
ло начато строительство микро-
района Усольский-2. Средства 
на строительство микрорайо-
на — 1,372 млрд руб. были вы-
делены из федерального бюдже-
та. Однако в сентябре 2011 года 
Роспотребнадзор установил, что 
уровень формальдегида в возду-
хе внутри помещений превыша-
ет ПДК. После этого было приня-
то решение о строительстве но-
вого микрорайона.

7 августа губернатор Перм-
ского края Виктор Басаргин со-
вместно с полномочным пред-
ставителем Президента РФ в 
ПФО Михаилом Бабичем посети-
ли Березники и обсудили планы 
дальнейших действий по пересе-
лению граждан. С вертолета они 
осмотрели территории прова-
лов, а затем в Усольском им пред-
ставили проект строительства 
нового микрорайона для пересе-
ления жителей из аварийных до-
мов, признанных непригодными 
для проживания вследствие тех-
ногенной аварии.

Начало строительства ново-
го микрорайона запланировано 
уже на август этого года. Как до-
ложил министр строительства и 
ЖКХ края Дмитрий Бородулин, 
на площадке (квартал №16) нач-
нется строительство первого де-
вятиэтажного жилого дома об-
щей площадью порядка 6 тыс. 
кв. м. Возводить жилье планиру-
ется в три очереди: I очередь — 
30 тыс. кв. м, II очередь — 100 тыс. 
кв. м, III очередь — 120 тыс. кв. м. 
Сроки строительства всего ми-
крорайона — 2014–2017 годы. 
Микрорайон планируется осна-
стить всей необходимой социаль-
ной, дорожной, коммунальной 
инфраструктурой. Общая стои-
мость строительства составит 7,5 
млрд руб. Финансовое бремя бу-
дут солидарно нести федераль-
ный, краевой бюджеты и ОАО 

«Уралкалий». Еще в декабре 2013 
года было подписано трехсторон-
нее соглашение, предусматрива-
ющее выделение необходимых 
средств.

В бюджете Пермского края 
на 2014 год и плановый период 
2015 и 2016 годов уже утвержде-
ны 2,5 млрд руб. на реализацию 
мероприятий по переселению. 
Данные средства запланированы 
в краевой казне на основании го-
сударственной программы «Обе-
спечение качественным жильем 
и услугами ЖКХ населения Перм-
ского края». В рамках ее подпро-
граммы «Развитие жилищного 
строительства в Пермском крае» 
предусмотрена реализация меро-
приятия «Переселение граждан 
из аварийного (непригодного для 
проживания) жилищного фонда 
в г. Березники» в 2014–2015 годах 
на сумму 6 млрд руб. (пропорцио-
нально по 2 млрд руб. — средства 
федерального бюджета, краево-
го бюджета и открытого акцио-
нерного общества «Уралкалий»). 
ОАО «Уралкалий» уже перечисли-

ло в бюджет города Березники на 
расселение домов, признанных 
аварийными, первые 540 млн 
руб., из которых 291,9 млн руб. 
перечислены гражданам на при-
обретение жилья.

7 августа на совещании в ад-
министрации Березников с уча-
стием представителей Минстроя 
РФ, Минфина РФ, Минэкономраз-
вития РФ, Минрегиона РФ, пра-
воохранительных структур, кон-
трольных и надзорных органов, 
Западно-Уральского управления 
Ростехнадзора, Горного инсти-
тута УрО РАН по вопросам пере-
селения граждан из аварийного 
жилищного фонда, был поднят 
вопрос софинансирования стро-
ительства жилья в Усольском со 
стороны федерального бюджета.

Пока решения Правитель-
ственной комиссии по вопросам 
софинансирования мероприятий 
со стороны федерального бюд-
жета остаются невыполненны-
ми. Виктор Басаргин в ходе сове-
щаний подчеркнул, что, несмотря 
на подготовку регионом проектов 
всех требуемых документов, неод-
нократные поручения заместите-
лей Председателя Правительства 
Российской Федерации А.В. Двор-
ковича и Д.Н. Козака, источник и 
порядок финансирования меро-
приятий по переселению граж-
дан так и не определены.

Михаил Бабич отметил на со-
вещании, что есть предложения 
со стороны федеральных струк-
тур о выделении части средств 
уже в 2014 году. В ближайшее 
время эти предложения будут 
представлены вице-премьеру 
Дмитрию Козаку с последующим 
принятием решения Правитель-
ством РФ.

«Мы рассчитываем, что в но-
вых поправках к бюджету РФ по-
явится строчка по Березникам. 
В текущем году планируем полу-
чить порядка 1,25 млрд руб.», — 
отметил Виктор Басаргин. Было 
озвучено, что в настоящее время 
в Березниках продолжаются про-
садки земной поверхности под 
жилой зоной — из 97 домов уже 
признаны аварийными 24, поэ-
тому ситуация требует безотлага-

тельных мер. Расселить жителей 
необходимо до апреля 2017 года. 
«Прослеживается угроза объеди-
нения провалов и образования 
нового. Все это требует постоян-
ной и эффективной работы над 
проблемой», — подчеркнул Вик-
тор Басаргин.

«Понимание ситуации по Бе-
резникам с федеральными орга-
нами исполнительной власти о 
той части финансирования, ко-
торая пойдет из федерального 
бюджета, найдено. Все осталь-
ные источники финансирова-
ния определены — это краевой 
бюджет и средства ОАО «Уралка-
лий». Утвержден план строитель-
ства, и есть основания полагать, 
что в первом квартале 2017 года 
необходимый объем жилья будет 
введен и люди, находящиеся в 
потенциально опасной зоне, бу-
дут переселены в новое жилье», 
— отметил Михаил Бабич.

В ходе совещания Виктор Ба-
саргин также обратился с пред-
ложением к полпреду Михаилу 
Бабичу инициировать измене-
ния в законодательстве, чтобы 
на примере Березников отрабо-
тать алгоритм действий призна-
ния домов аварийными вслед-
ствие техногенных аварий. «К со-
жалению, сегодня нет законода-
тельной практики, как нормаль-
ные дома, коммерческую недви-
жимость признавать аварийны-
ми. Практически нет норматив-
ных актов, как выплачивать ком-
пенсации в такой ситуации. Мы 
принимаем все через судебные 
решения», — отметил глава ре-
гиона. Михаил Бабич поддер-
жал инициативу губернатора: 
«Это важное предложение. Мы 
впервые проходим весь цикл по-
следствий техногенной аварии. 
Вполне логично в рамках нашего 
доклада по исполнению поруче-
ний Президента РФ внести пред-
ложения по изменению норма-
тивно-правовой базы, чтобы 
успеть применить ее в Березни-
ках с максимальным эффектом».

На совещании также обсу-
дили возможность предостав-
ления льготных ипотечных про-
грамм для выкупа потенциаль-
ными жильцами дополнитель-
ных метров. «Жилье будет пре-
доставляться гражданам прак-
тически метр в метр, и, возмож-
но, у кого-то появится желание 
за свои деньги по расценкам жи-
лья эконом-класса докупить до-
полнительные метры площади. 
Необходимо подключить к этой 
работе соответствующих специ-
алистов и попросить подгото-
вить специальные льготные кре-
дитные продукты. Все это нам по-
зволит дать еще одну альтерна-
тиву для потенциальных жиль-
цов приобрести более комфорт-
ное жилье», — отметил Михаил 
Бабич.м
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уважаемые коллеГи!  ДороГие Партнеры!
Компания «КВиН» от всей души поздравляет вас с Днем строителя! 
Сегодня строительная отрасль стремительно развивается: реализуются 
проекты, которые существенно меняют не только внешний вид городов, но 
и качество жизни.

Мы горды тем, что вносим свой вклад 
в развитие не только Пермского края, но 
и многих регионов России. За 21 год сво-
ей истории пермская компания «КВИН» 
смогла превратиться из маленького ком-
мерсанта в одно из крупнейших предпри-
ятий Перми и региона с годовой выруч-
кой более 6 млрд.руб. Сегодня «КВИН» 
представляет собой холдинг, состоящий 
из трех подразделений:  Кабельный сер-
висный центр, Металлоцентр и Перм-

ский завод профнастила.  Соответствен-
но поставляет на строительный рынок 
кабель, черный металлопрокат,  проф-
настил, металлочерепицу, большой ас-
сортимент кровельных комплектующих, 
строительный профиль для гипсокартон-
ных листов.

Очевидно, что такая  положительная 
динамика развития подразумевает ста-
бильные и профессиональные партнер-
ские отношения.  ООО «КВИН» гордится 

сотрудничеством с крупнейшими строи-
тельными компаниями Пермского края   
и, пользуясь случаем,  благодарит своих 
партнеров за добрые и взаимовыгодные 
отношения, сложившиеся между наши-
ми организациями. Уверен, что четкая 
и слаженная работа всей вашей высоко-
профессиональной команды позволит до-
биться  целей, которые вы ставите перед 
собой.

 желаем вам увеличения числа кли-
ентов, всегда положительного финансо-
вого результата, новых инновационных 
решений.

Здоровья каждому члену вашего кол-
лектива, счастья, удачи и уверенности в 
будущем! 

Сергей Демшин, 
директор ООО «КВиН» 

напряженный ритм города, пробки и загрязнен-
ную окружающую среду.
То, что фиксируемое на пермском рынке загород-
ной недвижимости оживление связано главным 
образом с ростом числа предложений по прода-
же земельных участков, отмечает и главный ана-
литик ОАО «Камская долина» Наталья Короткая. 
«Наибольшую долю предложений на рынке сейчас 
занимают коттеджные поселки, которые фактиче-
ски предлагают покупателю лишь земельный уча-
сток с минимальным набором инженерных комму-
никаций», — говорит госпожа Короткая. Что каса-
ется коттеджных поселков в классическом пони-
мании (то есть поселок, где реализуются возведен-
ные коттеджи на участках с подведенными сетями, 
благоустройством), то таких проектов на перм-
ском рынке мало, тем более среди тех, которые ли-
бо уже введены в эксплуатацию, либо находятся на 
завершающей стадии строительства», — поясняет 
госпожа Короткая.
Она утверждает, что коттеджные комплексы «Юж-
ная усадьба» и «Южный ветер», возводимые «Кам-
ской долиной» в селе Култаево, соответствуют 
классическому понятию и могут считаться успеш-
ными.
директор по продажам ОАО «ПЗСП» Алексей дем-
кин рассказал BG, что компания зафиксировала за-
метный всплеск покупательского интереса на кот-
теджи в поселке «Вернисаж» в прошлом году. По 
его словам, тогда было реализовано в два раза 
больше коттеджей, чем в 2012 году и этот уровень 
поддерживается и сейчас.

дом у воды Основными географическими 
направлениями, которые остаются в цене, госпо-
дин Ананьев назвал направление поселка Полазна, 
села Усть-Качка и поселка Сылва. По данным го-
спожи Шеломенцевой, направление на Усть-Качку 
является лидером по количеству предложений.
Как отмечает Алексей Ананьев, в основном спро-
сом пользуются дачи, а не коттеджи для посто-
янного проживания. «В цене сейчас дачи для се-
зонного проживания до миллиона рублей и дачи 
для круглогодичного проживания стоимостью до 
3 млн руб., — говорит господин Ананьев, — первая 
волна спроса закончилась в мае, сейчас ждем сле-
дующую в октябре». Также риэлтор отмечает, что 
значительно больше пользуются спросом земель-
ные участки, поскольку право выбора у человека 
в таком случае шире: он сам решает, какой объект 
построить, какого подрядчика выбрать, соответ-
ственно больше и количество предложений. Глав-
ный аналитик ОАО «Камская долина» Наталья Ко-
роткая, напротив, отмечает, что в последнее вре-
мя неприемлемым для людей становится вариант 
самостоятельной застройки из-за длительности 
строительства и неопределенности по затратам.
По данным госпожи Шеломенцевой, востребован-
ными на рынке пермской загородной недвижимо-
сти являются и готовые дома, и земельные участки. 
«Каждое предложение имеет свой спрос. Все зави-
сит от финансовых возможностей покупателей», 
— говорит она. Зачастую земельные участки при-
обретают клиенты, у которых нет полной суммы на 

покупку дома и которые планируют строительство 
дома собственными силами. По словам Надежды 
Шеломенцевой, сейчас в сфере загородной недви-
жимости формируется новый тренд: собственники 
так называемых «хрущевок» и «брежневок» про-
дают свои квартиры и подыскивают загородный 
дом в пределах 3–3,5 млн руб.
Покупая загородный дом, дачу, покупатели хотят 
иметь тот же уровень комфорта и благоустроен-
ности, как в городском жилье. Как отмечает госпо-
жа Шеломенцева, основными приоритетами при 
покупке загородной недвижимости являются те-
плый, уютный дом, ухоженный участок, лес, бога-
тый природными дарами, полноводная река или 
небольшой ручей, хорошая дорога, круглогодич-
ная доступность. Господин Ананьев в числе перво-
очередных требований покупателей загородного 
жилья называет транспортную доступность, элек-
тричество и воду. В качестве бонусов — объекты 
социальной инфраструктуры (продуктовые мага-
зины, аптеки), охрана. «дополнительным плюсом 
является наличие пруда, либо лесного массива. 
Кроме того, для тех, кто работает в городе и прово-
дит там большую часть дня, немаловажным фак-
тором становится удаленность поселка от города», 
— говорит Наталья Короткая.

Алексей демкин подтверждает, что наиболее 
удобные загородные дома — в коттеджных посел-
ках, которые обеспечены всей инфраструктурой. 
«На сегодня осталось мало людей, готовых при-
обрести земельный участок и впоследствии зани-
маться там самостоятельным строительством», — 
говорит господин демкин. «Также вопросы с ин-
женерными сетями индивидуального объекта не 
такие простые, как кажутся на первый взгляд. да-
же если рядом расположена линия электропере-
дач с высоким напряжением и проходит газопро-
вод высокого давления, это не гарантирует воз-
можности подключиться к этим сетям. После ли-
нии высокого напряжения, например, надо поста-
вить каскад трансформаторов, чтобы в дом заве-
сти напряжение 400 В. А затраты на это для ре-
сурсоснабжающей организации составят десят-
ки миллионов рублей», — поясняет он. Поэтому 
в ПЗСП считают, что конкурентным преимуще-
ством поселка является наличие централизован-
ных сетей.

цена комфорта Условно все предложе-
ния загородной недвижимости делятся на четы-
ре группы: эконом-, комфорт-, бизнес- и премиум-
класс. По данным господина Ананьева, средняя це-

на 1 кв. м загородной недвижимости сейчас коле-
блется от 30 тыс. руб., а средняя цена «сотки» зем-
ли в коттеджном поселке зависит от доступной ин-
фраструктуры. «если поселок обладает инфра-
структурой, то средняя цена от 50 тыс., — говорит 
господин Ананьев, — если нет, то цены может и 
не быть, поскольку востребована земля не будет».
В определении стоимости земельного участка, по 
словам госпожи Шеломенцевой, значительную 
роль играют его правовые характеристики. «Це-
ны на земельные участки увеличиваются по мере 
подключения коммуникаций, строительства и обу-
стройства дорог», — считает она. По оценке Алек-
сея демкина, затраты на обеспечение инженерной 
инфраструктурой варьируются от 3 тыс. до 20 тыс. 
руб. за кв. м, в зависимости от возможностей тех-
нического присоединения и от конфигурации са-
мого поселка.
По данным профильного ресурса «метросфера», в 
большинстве районов Перми, таких как дзержин-
ский, Кировский и Свердловский, в период с мая 
по июнь 2014 года средняя цена за один квадрат-
ный метр загородной недвижимости поднялась до 
40  тыс. руб., в Пермском крае ситуация та же са-
мая, рост цен наблюдается в добрянском и Крас-
нокамском районах. n

РыНОК пРиРАсТАЕТ пРЕДЛОжЕНиями пО пРОДАжЕ ЗЕмЕЛьНых учАсТКОв в ЗАгОРОДНых пОсЕЛКАх, НЕ имЕющих КОНцЕпЕции РАЗвиТия
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